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1. INTRODUÇÃO 
 
 
 
O Instituto Multidisciplinar em Saúde (IMS) está localizado no Campus Anísio Teixeira 

(CAT), no Município de Vitória da Conquista-Ba e foi criado como Unidade Universitária pela 

Resolução n° 02/2005 do Conselho Universitário, de 18 de julho de 2005. O seu atual regimento 

interno foi aprovado no dia 26/10/2012, pela Resolução 05/2012 -CONSUNI e reformulado em 

28/09/2018, pela Resolução 04/2018-CONSUNI. 

O relatório aqui apresentado refere-se ao exercício 2022 do IMS e constam informações 

sobre ensino de graduação, e pós-graduação, projetos de pesquisa e extensão, serviços 

prestados/atendimentos, convênios, cooperações e ações diversas da administração. 

No IMS, funcionam sete cursos de graduação (Farmácia, Enfermagem, Nutrição, 

Biotecnologia, Ciências Biológicas, Psicologia e Medicina), quatro mestrados (Biociências, 

Ciências Fisiológicas, Saúde Coletiva e Mestrado profissional em Psicologia da Saúde), um 

doutorado (Ciências Fisiológicas) e uma Residência multiprofissional em Urgência.  

Na Figura 01 está apresentado o organograma atualizado do IMS, com toda a estrutura 

administrativa e em conformidade com o atual Regimento Interno. 

A Direção do IMS coordena e supervisiona as atividades desenvolvidas por todos os 

setores/núcleos do Instituto, provendo, na medida do possível, as condições necessárias ao bom 

andamento da Instituição, além do permanente contato com a Administração Central da 

Universidade e outras instâncias necessárias. 

O principal objetivo desta gestão consiste na busca perene da oferta de um serviço 

público de qualidade e, cada vez mais inclusivo a todos os usuários e membros da comunidade 

universitária, desenvolvendo em seu planejamento, políticas voltadas para a melhoria contínua, na 

estrutura física e organizacional, visando a interação entre os segmentos da comunidade 

universitária e isso foi buscado sempre desde o início em 2019 com as devidas restrições impostas 

seja em 2019 com os ataques perenes à Universidade que dentre outros impactos teve achatamento 

orçamentário que se somou desde 2020 às atipicidades de funcionamento impostos pela crise 

sanitária em decorrência da pandemia de COVID-19, ainda assim muitas melhorias para o campus 

foram alcançadas e serão demonstradas neste relatório, referentes ao exercício de 2022. 

A Gestão atual do IMS continua lutando pela consolidação do Campus Anísio Teixeira, 

da Universidade Federal da Bahia, a fim de proporcionar condições para a criação da Universidade 

Federal do Sudoeste da Bahia, inclusive tendo mais uma vez impulsionado a movimentação de 

processo já existente no MEC com apoio da administração central da UFBA, mas, infelizmente, 

sem êxito por mais uma vez. 
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Este relatório contempla descrições das atividades realizadas durante o ano de 2022, 

envolvendo todos os setores administrativos e acadêmicos do IMS/UFBA, além de apresentar um 

conjunto de dados agrupados que permitem verificar a evolução do Instituto desde o ano de 2011.  

 

 
Figura 1. Organograma do Instituto Multidisciplinar em Saúde. 

 
 
 
 

2. INDICADORES DA UNIDADE: COORDENAÇÃO ACADÊMICA DE ENSINO 

 

2.1 - Indicadores de ensino de graduação e pós-graduação 

 

O Instituto Multidisciplinar em Saúde possui sete cursos de graduação, a saber: 

Enfermagem, Farmácia, Nutrição, Ciências Biológicas, Biotecnologia, Psicologia e Medicina. 

Atualmente há cinco programas de Pós-Graduação:  Programa Multicêntrico de Pós-

Graduação em Ciências Fisiológicas, nível Mestrado e Doutorado, Mestrado em Biociências, 

Mestrado em Saúde Coletiva, Mestrado Profissional em Psicologia da Saúde e Residência 

Multiprofissional em Saúde. 

O ano de 2022 continuou atípico ainda em virtude da pandemia de COVID-19 que 

acarretou a suspensão das atividades presenciais na Universidade Federal da Bahia em 17 de 

março de 2020. A partir desta data, os servidores do IMS permaneceram em trabalho remoto, até 

o dia 06/12/21 onde se iniciou a retomada paulatina das atividades presenciais no IMS nos 

moldes aprovados pelo CONSUNI. Em termos de calendário acadêmico, o semestre regular 

2021.1 e 2021.2 ocorreu de modo regular, mas predominantemente remoto. Contudo, pela 
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natureza do IMS (muitos cursos de saúde), vários componentes curriculares foram realizados de 

modo presencial após aprovação pelo GT-COVID/IMS e GT-COVID-UFBA, de acordo com as 

normas de Biossegurança a fim de resguardar a segurança dos integrantes de nossa comunidade 

e evitar a propagação da COVID-19. 

Todos os procedimentos relativos ao funcionamento do IMS em 2021 continuaram 

adaptados ao trabalho remoto dos servidores até o mês de dezembro quando se iniciou o retorno 

presencial, de modo progressivo. Em fevereiro todo o funcionamento passou a ser presencial, 

excetuando-se professores (4) e técnicos (2) que trabalharam remotamente até junho por força 

de amparo legal. Após esse período apenas duas servidoras técnicas de nível superior continuam 

remotamente por força liminar. Todas as demandas acadêmicas foram atendidas a ponto de 

estarmos com prejuízos resquiciais do período remoto, mas em menor monta do que o que 

observamos em outras unidades da UFBA e em outras IES. 

As atividades letivas envolvendo os semestres 2021.1 e 2021.2 foram prioritariamente 

remotas, ocorrendo componentes de forma presencial, obedecendo todas as orientações 

preconizadas pelo Plano de Contingência e Medidas de Biossegurança para a Realização de 

Atividades Presenciais da UFBA. No semestre 2021.1. Os componentes ofertados 

presencialmente foram pontualmente estágios e componentes estritamente práticos, necessários 

à conclusão de curso. No semestre 2021.2, aumentamos gradualmente a oferta de componentes 

presenciais de natureza prática, reduzindo os módulos de discentes e mantendo protocolos de 

higienização dos ambientes preconizados. 

Uma das situações, consequências do período pandêmico, foi o ingresso dos discentes 

aprovados no ENEM 2021 apenas no semestre 2021.2, por conta do atraso na realização do 

exame. Este ingresso atípico fez aumentar a quantidade de componentes curriculares ofertados 

em 2021.2 pois, como o IMS possui cursos de entrada exclusivamente anual, temos oferta 

regular de componentes de semestres ímpares ou de semestres pares, o que precisou ser ajustado 

em 2021.2 em função da entrada de turmas de primeiro semestre em todos os cursos. Esta maior 

oferta gerou aumento na carga horária docente, sendo o problema minimizado com a junção de 

turmas, possível de ser feita no ensino remoto. 

No semestre 2021.1, foram ofertadas no IMS 6.966 vagas em componentes curriculares 

destinados a alunos de graduação, sendo preenchidas 5.508. No semestre 2021.2, foram 

ofertadas no IMS 9.118 vagas em componentes curriculares destinados a alunos de graduação, 

sendo preenchidas 7.022.  

O planejamento para 2022.1 foi realizado objetivando um retorno ao ensino presencial, 

onde poucos componentes foram mantidos de forma remota, conforme rege a Resolução 
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07/2021 do CONSUNI. Hercúleo e conjunto foi o trabalho para elaborar e aprovar este 

planejamento acadêmico. 

Neste contexto, enaltecemos aqui toda a colaboração dos professore e técnicos do IMS 

em ação coordenada pela Coordenação Acadêmica de Ensino junto aos colegiados de graduação 

e pós-graduação e núcleos acadêmicos.  

Além dos Colegiados de cursos, hierarquicamente associados a CAC de ensino, o 

Núcleo de Registros Acadêmicos – NURA e o Núcleo de Secretariado – NUSEC. Ambas são 

instâncias executoras de atividades necessárias ao funcionamento dos cursos de graduação e 

pós-graduação do IMS. 

 Os semestres 2022.1 e 2022.2 ocorreram ainda durante o período de pandemia COVID-

19 e foram regidos respectivamente pelas Resoluções nº 07/2021 e 03/2022 do CONSUNI / 

UFBA. Durante o semestre 2022.1, houve o retorno às atividades presencias no IMS, sendo a 

oferta dos componentes curriculares majoritariamente presencias, apenas sendo ministradas de 

forma remota disciplinas sob responsabilidade de 04 docentes, que se enquadravam no artigo 8º 

da Resolução nº 07/2021. O semestre 2022.2 ocorreu totalmente de forma presencial, com a 

oferta regular dos componentes previstos nas matrizes curriculares vigentes. 

No semestre 2022.1, foram ofertadas no IMS 9.527 vagas em componentes curriculares 

destinados a alunos de graduação, sendo preenchidas 6.959. Apesar das medidas de 

distanciamento social preconizadas pelo Plano de Contingência e Medidas de Biossegurança da 

UFBA, reduzirem a quantidade de discentes por turmas, o IMS conseguiu atender a todas as 

demandas de vagas solicitadas pelos Colegiados de Curso. No semestre 2022.2, foram ofertadas 

no IMS 9.117 vagas em componentes curriculares destinados a alunos de graduação, sendo 

preenchidas 6.828 vagas. 

 

 

2.2 - Indicadores relacionados aos discentes (graduação e pós-graduação) 

 

O Instituto Multidisciplinar em Saúde oferta sete cursos de graduação, a saber: 

Biotecnologia, Ciências Biológicas, Farmácia, Enfermagem, Nutrição, Medicina e Psicologia, 

contando em dezembro de 2022 com 1.491 alunos com matrícula ativa. Em relação aos cursos 

de pós-graduação são ofertados os cursos de Residência Multiprofissional em Saúde, Mestrado 

em Biociências, Mestrado e Doutorado em Ciências Fisiológicas, Mestrado em Saúde Coletiva e  

Mestrado Profissional em Psicologia da Saúde, possuindo 151 alunos regularmente matriculados 

nas pós-graduações.. Em números totais, o IMS-CAT conta hoje, entre graduação e pós-

graduação com 1.642 alunos regularmente matriculados. 
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Quadro 1 - Descritivo de número de alunos regularmente matriculados por curso de 

graduação e pós-graduação do IMS-CAT, entre 2011 a 2022. 

 

CURSO  Matrículas ativas 
2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 

Enfermagem 166 156 157 113 124 138 140 148 153 177 216 189 

Farmácia 198 176 200 167 170 182 179 176 177 171 205 211 

Nutrição 176 175 181 144 135 150 149 155 158 162 187 189 

Ciências 

Biológicas 

72 90 100 82 84 114 120 141 140 163 182 186 

Biotecnologia 101 123 155 114 129 156 155 157 164 176 197 194 

Psicologia 88 118 167 177 177 198 197 202 215 217 241 245 

Medicina - - - - - 44 87 130 171 221 267 277 

Mestrado em 

Ciências 

Fisiológicas 

12 8 8 4 7 7 6 8 9 10 10 14 

Doutorado em 

Ciências 

Fisiológicas 

3 4 5 7 10 5 11 12 14 19 21 20 

Mestrado em 

Biociências 

- 5 14 23 31 32 24 16 19 20 31 28 

Mestrado em 

Saúde Coletiva 

- - - - - 14 30 34 23 34 37 36 

Mestrado 

Profissional em 

Psicologia da 

Saúde 

- - - - - - - - 18 18 36 34 

Residência 

Multiprofissional 

em Saúde 

- - - - 9 9 19 21 21 28 16 19 

TOTAL 816 855 987 810 876 1050 1117 1200 1282 1416 1567 1642 

 

 

2.3. Indicadores relacionados aos docentes 

 

O quadro total de docentes efetivos do IMS-CAT-UFBA é de 138 docentes, sendo uma 

docente em exercício provisório e uma cedida de outra unidade da UFBA. O IMS ainda possui 

dois códigos de vagas sem preenchimento. Para um dos códigos, já foi feito o concurso e 

esperamos a convocação da candidata aprovada para 2023.1. Para a última vaga ainda não 

preenchida, foi solicitada a republicação em um próximo edital.  

Considerando-se os afastamentos para qualificação, licença maternidade, 

acompanhamento de cônjuge e demandas acadêmicas específicas dos cursos de graduação, o IMS 

contou com 33 professores substitutos em 2022.1 e 30 em 2022.2. 
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Quadro 2 - Evolução do quantitative de docentes efetivos no IMS entre os anos de 2011 e 

2021 

Docentes Efetivos do IMS 

Ano 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 

Número 

de 

docentes 

77 79 82 88 89 105 118 126 133 135 136 138 

 

 

 

2.4. Gestão de ensino 

 

 A Coordenação Acadêmica de Ensino atuou junto aos Colegiados de Curso de 

Graduação e NDEs para o andamento das reformulações de matrizes curriculares. Em função da 

alteração de carga horaria dos componentes curriculares da UFBA para múltiplos de 15 horas 

(Resolução 02/2021 do CONSEPE/UFBA) e da curricularização da extensão (Resolução 

02/2022 do CONSEPE/ UFBA), os cursos de graduação do IMS necessitaram passar por 

alterações curriculares. Em 2022, o curso de Medicina passou por alteração curricular isolada 

para ajuste da carga horária e os cursos de Ciências Biológicas, Enfermagem e Nutrição 

encaminharam novos projetos pedagógicos, com propostas que atendem as duas resoluções. 

Estes três novos PPCs foram encaminhados ao Núcleo de Currículos e Programas da 

PROGRAD e seguirão para análise do Conselho Acadêmico de Ensino (CAE/UFBA). Os 

demais cursos estão em processo de confecção dos novos PPCs. 

 

Outras atividades voltadas a gestão do ensino desempenhadas pela CAC em 2022: 

 

 Realização dos planejamentos acadêmicos de 2022.2 e 2023.1; 

 Organização e gestão do programa de monitorias; 

 Organização, realização e acompanhamento dos processos seletivos, encaminhamento e 

acompanhamento de documentação para emissão dos contratos de professores 

substitutos;  

 Organização das orientações acadêmicas, matrículas e ajustes de matrículas dos 

discentes do IMS; 
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 Avaliação dos Planos Individuais de Trabalho (PITs) e Relatórios Individuais de 

Trabalho (RITs), diretamente ou através de Comissão para avaliação de PITs e RITs; 

 Gerenciamento de relatórios de Estágio Probatório dos docentes; 

 Gerenciamento dos Relatórios de Progressão dos docentes; 

 Apoio aos colegiados de Graduação e Pós-Graduação; 

 Interlocução entre os colegiados de curso e instâncias superiores da UFBA. 

 Atualização e acompanhamento das rotinas acadêmicas interna do IMS; 

 Realização de atendimentos a todas as demandas discentes; 

 Auxílio aos docentes substitutos no planejamento e acompanhamento das atividades 

acadêmicas; 

 Atuação junto ao Programa de Formação Pedagógica; 

 Participação na recepção dos calouros com apresentação das orientações gerais, estrutura 

organizacional do Instituto e dos docentes; 

 Análise e aprovação dos programas dos componentes curriculares; 

 Emissão de parecer referente às demandas de docentes e discentes; 

 Recepção dos novos docentes do Campus, apresentando as rotinas e trâmites do IMS e 

auxiliando na integração com o corpo docente; 

 

 

2.4.1. Atividades formativas: 

 

A Coordenação Acadêmica de Ensino tem atuado em conjunto com o Programa de 

Formação pedagógica na formação e capacitação de docentes e servidores técnicos. A 

principal ação em 2022 foi a Jornada Pedagógica - Corpo e mente: caminhos para uma 

prática sensível. O evento  ocorreu nos dias 09 e 10 de agosto para servidores do IMS e no 

dia 16 para estudantes e servidores. 

Em 2022, a Coordenação Acadêmica e Ensino também atuou junto ao NAPE/IMS em 

Oficinas de LIBRAS para discentes e docentes do IMS.  

 

2.4.2. Principais atividades desenvolvidas pelos Colegiados de Graduação 

 Distribuição dos docentes do curso para Orientação Acadêmica; 

 Atualização dos NDEs dos cursos; 

 Participação nas atividades de semana pedagógica em 2022; 

 Atendimentos as demandas dos discentes e emissão de pareceres referentes às demandas 

dos discentes; 



10  

 Realização do planejamento acadêmico dos semestres; 

 Apoio para os novos professores efetivos e temporários que ministram aulas para o curso 

quanto à organização das aulas, rotinas acadêmicas e projetos pedagógicos; 

 Discussão com discentes sobre funcionamento do Colegiado do curso e Orientação 

Acadêmica; 

 Análise dos programas de componentes curriculares; 

 Planejamento acadêmico semestral de cada curso 

 

2.5. Principais atividades desenvolvidas pelos colegiados de Pós-graduação 

 

 Na avaliação quadrienal da Pós-graduação pela CAPES em 2022, os cursos de Mestrado 

dos Programas de Pós-graduação em Biociências e Programa de Pós-graduação em Saúde 

Coletiva obtiveram aumento de nota, passando para nota 4. Os cursos de Mestrado e Doutorado 

do Programa de Pós-graduação em Ciências Fisiológicas também teve aumento de nota, 

passando a nota 5. Com isso, o PPG em Biociências e o PPG em Saúde Coletiva encaminharam 

propostas de criação de cursos de Doutorado. As propostas foram aprovadas no Conselho 

Acadêmico de Ensino da UFBA, no dia 14/12/2022 e seguiram para avaliação da CAPES. 

 

46 discentes de pós-graduação concluíram seus trabalhos, obtendo a titulação, sendo: 

 7 trabalhos de conclusão de curso defendidos na Residência Multiprofissional em 

Saúde 

 4 dissertações de Mestrado defendidos no PPG em Biociências 

 13 dissertações de Mestrado defendidos no PPG em Saúde Coletiva 

 3 dissertações de Mestrado defendidos no PPG em Ciências Fisiológicas 

 5 teses de Doutorado defendidas no PPG em Ciências Fisiológicas 

 14 dissertações de Mestrado Profissional em Psicologia da Saúde 

 

2.6. Planejamento das atividades para o ano de 2023 

 

 Uma das prioridades para 2023 é a conclusão da reformulação das matrizes curriculares 

dos cursos que ainda não atendem a curricularização da extensão. Para isto, a 

coordenação Acadêmica de Ensino atuará diretamente com os NDEs, Colegiados de 

Curso e Núcleo de Currículos e Programas para a tramitação destes processos.  
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 Outra meta é a organização em conjunto com a COPEX e Colegiados de Cursos das 

semanas voltadas a atividades extensionistas, que deverão ocorrer nos dois semestres 

letivos de 2023.  

 Outras ações contínuas serão mantidas como:  

 Organização em conjunto com o Programa de Formação Pedagógica da Jornada 

Pedagógica; 

 Organização em conjunto com os Colegiados na Recepção dos Calouros; 

 Planejamento Acadêmico dos semestres 2023.2 e 2024.1 

 Incremento de programas formativos para Docentes e Técnicos-Administrativos sobre 

propostas de melhoria do Ensino/Aprendizagem; 

 Incentivo a ações formativas para servidores terceirizados. 

 

 

 

3.0. INDICADORES DA UNIDADE: COORDENAÇÃO ACADÊMICA DE PESQUISA E 

EXTENSÃO (COPEX) 
 
 
Em 2018 foi aprovado o novo Regimento Interno do IMS, quando foi oficialmente 

criada a Coordenação Acadêmica de Pesquisa e Extensão (COPEX). Anteriormente a esta 

data, a COPEX realizava suas funções primárias como órgão de assessoria da direção do IMS, 

mas não possuía poder deliberativo. 

As principais atribuições da COPEX são: implementar ações de apoio à pesquisa e 

desenvolvimento tecnológico; estimular a participação de discentes nos programas de iniciação 

científica, tecnológica e de extensão e fomentar a articulação entre o IMS e a sociedade, por 

meio das atividades de extensão. 

A interlocução com as Pró-Reitorias da UFBA (PROPCI, PROEXT e PROAE) para 

administração das questões referentes à pesquisa e extensão no IMS/CAT aumentou 

progressivamente ao longo dos anos, o que resultou em maior autonomia do IMS, que hoje tem 

a maior parte das demandas resolvidas de forma mais simples e autônoma pela COPEX. 

 

3.1. Principais atividades desenvolvidas pela COPEX em 2022 

 

 Apoio aos proponentes na submissão e envio de documentos referentes aos Programas 

de Bolsas (PIBIC, PIBITI, SANKOFA, PERMANECER, PIBIEX); 

 Recepção e encaminhamento de documentos referentes a projetos de pesquisa e 

extensão; 
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 Divulgação de editais de pesquisa e extensão publicados por agências de fomento; 

 Início de Ligas acadêmicas regulamentadas pelo IMS. 

 

3.2. Eventos organizados pela COPEX 

Em 2022 não aconteceu a edição do Congresso UFBA como nos anos anteriores sendo 

que o evento ficou agendado para o mês de março de 2023.  

No mês de outubro, o IMS foi convidado a participar da Semana Nacional de Ciência e 

Tecnologia organizada pela Associação de Tecnologia e Inovação do Sudoeste da Bahia 

(SUDOES.TI) em parceria com outras universidades. O evento ocorreu nos dias 20, 21 e 

22 de outubro no espaço Glauber Rocha. Representando a UFBA no evento, foram registradas 

as participações do PET Biotecnologia e Enactus. 

 

3.3.Projetos de pesquisa contemplados em editais 

 

Neste item estão listados apenas os projetos aprovados em 2022 e que não foram 

incluídos nos relatórios de gestão dos anos anteriores.  

 

Quadro 3 - PROJETOS APROVADOS NO ANO DE 2022: EDITAL E VALOR 

DOCENTE/PESQUISADOR AGÊNCIA EDITAL VALOR (R$) 

Lucas Miranda Marques / 

Guilherme Barreto Campos 

Funarbe Embrapii/Embrapa 

Recursos Energéticos 

R$ 87.449,83 

Lucas Miranda Marques / 

Guilherme Barreto Campos / 

Fernanda Khouri 

Unitaids Ações Covid-19 R$ 313.692,29 

Guilherme Barreto Campos / 

Lucas Miranda Marques / 

Danielle Souto de Medeiros 

Unitaids Ações HIV/PreP 

Injetável 

R$ 122.610,93 

 

Márcio Galvão Oliveira Life for a Child  US$ 19.796,00 

Clavdia Nicolaevna Kochergin – 

Coordenação do projeto na 

UFBA. 

 

 

Ministério da Saúde 

 10ª edição do PET-

Saúde 

Produção de 

itinerários formativos 

integrados a partir do 

cuidado e dos 

arranjos 

organizacionais na 

Atenção Domiciliar 

 

 

- 

TOTAL R$ 523.723,05 
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3.4. Produção científica dos docentes 

 
Quadro 4 - ARTIGOS PUBLICADOS/ACEITOS PARA PUBLICAÇÃO, POR NÚCLEO 

ACADÊMICO 

NÚCLEO ACADÊMICO QUANTIDADE 

Núcleo Biointegração (NBio) 57 

Núcleo de Ciências Naturais e Biodiversidade (NCNB) 28 

Núcleo Epidemiologia e Saúde Coletiva (NESC) 18 

Núcleo de Tecnologias, Exatas e Metodologias (NTEM) 2 

Núcleo Humanidade e Clínica Ampliada (NHCA) 32 

Núcleo de Cuidado Integral e Assistência Especializada (NCIAE) 16 

TOTAL 153 

 

 
Quadro 5 - TRABALHOS APRESENTADOS/RESUMOS EM CONGRESSOS, POR NÚCLEO 

ACADÊMICO 

NÚCLEO ACADÊMICO QUANTIDADE 

Núcleo Biointegração (NBio) 28 

Núcleo de Ciências Naturais e Biodiversidade (NCNB) 10 

Núcleo Epidemiologia e Saúde Coletiva (NESC) 2 

Núcleo de Tecnologias, Exatas e Metodologias (NTEM) 0 

Núcleo Humanidade e Clínica Ampliada (NHCA) 0 

Núcleo de Cuidado Integral e Assistência Especializada (NCIAE) 1 

TOTAL 41 

 

 

Quadro 6 - LIVROS E CAPITULOS DE LIVROS POR NÚCLEO ACADÊMICO 

NÚCLEO ACADÊMICO QUANTIDADE 

Núcleo Biointegração (NBio) 1 

Núcleo de Ciências Naturais e Biodiversidade (NCNB) 1 

Núcleo Epidemiologia e Saúde Coletiva (NESC) 8 

Núcleo de Tecnologias, Exatas e Metodologias (NTEM) 3 

Núcleo Humanidade e Clínica Ampliada (NHCA) 4 

Núcleo de Cuidado Integral e Assistência Especializada (NCIAE) 1 

TOTAL 18 

 

 
Quadro 7 - PALESTRAS / CONFERENCIAS MINISTRADAS / PARTICIPAÇÃO EM MESAS 

REDONDAS  

NÚCLEO ACADÊMICO QUANTIDADE 

Núcleo Biointegração (NBio) 2 

Núcleo de Ciências Naturais e Biodiversidade (NCNB) 0 

Núcleo Epidemiologia e Saúde Coletiva (NESC) 5 

Núcleo de Tecnologias, Exatas e Metodologias (NTEM) 0 

Núcleo Humanidade e Clínica Ampliada (NHCA) 6 

Núcleo de Cuidado Integral e Assistência Especializada (NCIAE) 1 

TOTAL 14 
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3.5. EVENTOS REALIZADOS EM 2022 

 

Quadro 8 - EVENTOS REALIZADOS EM 2022 NO IMS: PÚBLICO E NOME DO EVENTO 

 

Docente 

coordenador 

Evento Público 

atingido  

Financiamento obtido 

Mário André 

Trindade Dantas 

VII Congresso Latinoamericano 

de Paleontologia de Vertebrados 

(virtual) 

120  

---- 

Vinícius Cunha 

Gonzalez 

Mayra Ribeiro 

III Semana 

Multidisciplinar em 

Saúde 

 

150 pessoas  

---- 

 

 
3.6. NÚMERO DE ALUNOS COM BOLSAS DE PESQUISA E EXTENSÃO EM 2022/ NÚMERO 

DE ALUNOS COM BOLSAS VINCULADAS AO PERMANECER e SANKOFA , PET, PIBIC, 

PIBITI e PIBIEX. 

 

Quadro 9 - DESCRITIVO DE BOLSAS PERMANECER EM 2022 NO IMS: NÚMERO DE 

ALUNOS POR MODALIDADE. 

 

MODALIDADE FONTE QUANTIDADE 

Iniciação à pesquisa UFBA 25 

Iniciação à extensão UFBA 12 

Iniciação ao ensino UFBA 5 

Iniciação a Aprendizagens Profissionais UFBA 10 

Estudantes indígenas, quilombolas, PNEE e 

travestis e transgêneros 

UFBA 5 

TOTAL 57 

 
Quadro 10 - DESCRITIVO DE BOLSAS VINCULADAS AO PROGRAMA SANKOFA: 

NÚMERO DE ALUNOS POR MODALIDADE. 

 

MODALIDADE FONTE QUANTIDADE 

Iniciação à pesquisa UFBA 3 

Iniciação à extensão UFBA 3 

Iniciação ao ensino UFBA 0 

Iniciação a Aprendizagens 

Profissionais 

UFBA 1 

Estudantes indígenas, 

quilombolas, PNEE e travestis e 

transgêneros 

UFBA 4 

TOTAL 11 

 
Quadro 11 - Número de alunos com bolsas de extensão. 

 

MODALIDADE FONTE QUANTIDADE 

PET BIOTECNOLOGIA BOLSISTA MEC 12 

PET BIOTECNOLOGIA VOLUNTÁRIOS MEC 04 

PIBIEX Tessituras PROEXT 18 

TOTAL 34 

 
 



15  

 

Quadro 12 - NÚMERO DE ALUNOS COM BOLSAS DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA OU 

TECNOLÓGICA. 

 

MODALIDADE FONTE QUANTIDADE 

PIBIC UFBA 11 

PIBIC FAPESB 10 

PIBIC CNPq 28 

PIBIC_ AF UFBA 10 

PIBIC_ AF CNPq 0 

PIBITI  CNPq 1 

PIBITI UFBA 1 

Voluntários - 2 

TOTAL 63 

 

 

3.7.  ANÁLISE CRÍTICA DOS RESULTADOS NO EXERCÍCIO 2022 

 

3.7.1. Comparação dos indicadores  

 

Analisando os indicadores de pesquisa, extensão e desenvolvimento tecnológico de 

2022, em relação aos anos anteriores, é possível observar que houve um aumento no 

financiamento dos editais de pesquisa. O gráfico abaixo demonstra o comparativo de recursos 

obtidos nos últimos 3 anos. 

 

 

 

Cumpre destacar que os dados acima não incluem o edital captado em dólar no valor 

correspondente a US$ 19.976,00. 
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3.8. Avanços 

Em março de 2022, o IMS/CAT-UFBA aprovou o regulamento para cadastro de 

discentes em atividades voluntárias vinculadas aos projetos de pesquisa e extensão, dispondo 

sobre as normas de cadastramento destes discentes nas atividades.  

Entre junho e julho a COPEX abriu chamada para cadastros dos discentes e foram 

recebidas solicitação de inclusão de 109 discentes voluntários nos projetos de pesquisa e 

extensão. A participação dos discentes por curso, consta na figura abaixo:  

 

Figura 2. Discentes voluntários cadastrados em projetos de pesquisa e extensão por curso. 
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Figura 3. Tipos de projetos com discentes voluntários vinculados 

 

 

 

3.9. METAS PARA 2023 

 

São metas da COPEX para o ano de 2023: 

 

 Atualização da instrução normativa para submissão de projetos de pesquisa e 

extensão, para adequação ao novo regimento do IMS; 

 Atualização dos membros da Comissão de Ligas Acadêmicas; 

 Melhorias no SISAPE e SISLIGA; 

 Articulação com a Coordenação Acadêmica de Ensino para apoio às atividades 

de extensão a serem promovidas em parceria com os colegiados dos cursos. 

 

Projeto de Formação Pedagógica do IMS 

O Programa de Formação Pedagógica - PFPed surge a partir de um processo de escuta dos 

servidores do IMS, durante a Jornada Pedagógica de 2020. Neste sentido, a Direção, a 

Coordenação Acadêmica de Ensino do IMS/CAT/UFBA juntamente com a Professora Danúsia 

Cardoso Lago, com a intenção de pensar um espaço para uma ação formativa ampla, plural, 

reflexiva e ininterrupta destes servidores, montaram uma equipe de docentes e técnicos do 
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Instituto, sob a coordenação da referida docente. Essa equipe elaborou um projeto de formação, 

de caráter institucional e aprovado nas instâncias competentes, cujo objetivo foi o de 

implementar um Programa de Formação Pedagógica - PFPed que desenvolvesse atividades 

de  formação continuada aos servidores do IMS/CAT/UFBA.   

O Programa de Formação Pedagógica do IMS - PFPed desenvolveu no ano de 2022 

atividades pedagógicas formativas junto aos servidores do IMS, apoiou projetos desenvolvidos 

pelos servidores técnicos, além de ações sociais e de integração com a comunidade externa.  

  No primeiro semestre de 2022, dia 24 de março, realizou-se, com o apoio do NAPE, a 

Sessão Temática1:  Práticas Pedagógicas Acessíveis com carga horária de 4 horas, ministrada 

pelo servidor José Gonçalo dos Santos Cazumbá, Técnico em Assuntos Educacionais do Núcleo 

de Apoio à Inclusão do Aluno com Necessidades Educacionais Especiais - 

NAPE/PROAE/UFBA. Essa atividade foi presencial e contou com a participação de 16 

servidores do IMS.  Nessa oficina foram discutidas estratégias pedagógicas para atuação em sala 

de aula e nos demais espaços do campus com estudantes com deficiência. 

No segundo semestre o PFPed, em parceria com a Direção e Coordenação Acadêmica 

de Ensino do IMS, organizou nos dias 09, 10 e 16 de agosto a Jornada Pedagógica Corpo e 

Mente: caminhos para uma prática sensível estruturada em três momentos: dias 09 e 10 de 

agosto para os servidores do Instituto e dia 16/08 para toda a comunidade acadêmica, incluindo 

os estudantes de todos os cursos do IMS. Ao longo desses três dias foram realizadas atividades 

socioafetivas, de integração, de escuta e de formação pedagógica. Ao todo participaram cerca de 

80 servidores entre técnicos e docentes e cerca de 270 estudantes. Os temas discutidos estão 

descritos na programação do evento na página do PFPed e no relatório final do programa. 

O PFPed também apoiou ao longo do ano outras ações desenvolvidas pelo Grupo de 

Trabalho sobre Acessibilidade e Permanência dos Estudantes com deficiência do IMS – 

GTAPPD2 e o no projeto sobre Letramento Acadêmico em Língua Portuguesa3 para estudantes 

emigrantes do IMS.  

 

 

Junto ao GTAPPDo Programa apoiou as seguintes ações: 

 Estruturação e realização de oficina pedagógica sobre acessibilidade; 

 Visita ao Restaurante Universitário para identificação de recursos de 

acessibilidade e conversa com a direção sobre o atendimento prioritário no RU; 

                                                           
1 No ano de 2020 foram realizadas 5 sessões temáticas – de I a V – e, a equipe optou por dar continuidade a 

numeração das sessões e assim em 2021 a VI e a VII e no ano 2022 a VIII.  
2 Coordenado pelos servidores Delmo Anderson Pinto dos Santos e Janeísa Botelho Barros Benevides 
3 Coordenado pelo servidor José Palmito Rocha 
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 Elaboração e divulgação de um folheto informativo sobre os recursos de 

acessibilidade disponibilizados no IMS; 

 Incentivou o NTI nas ações de acessibilidade realizadas nos computadores do 

laboratório de informática; 

 Acompanhou a escrita e submissão de proposta de projeto de ensino de Libras 

destinado à comunidade acadêmica; 

 Acompanhou a Inserção de cardápio acessível através de QR Code no 

restaurante universitário; 

 Apresentou em congresso do Programa de Educação Especial da UFSCar, no 

formato de resumo, atividades desenvolvidas desde a criação do grupo e suas 

repercussões no IMS; 

 Iniciou as discussões e tratativas para transformar o grupo de estudo em Grupo 

de pesquisa; 

 Iniciou o esboço e discussões com os membros do GT sobre a proposta para o I 

Seminário sobre inclusão escolar dos estudantes com deficiência do IMS em 

2023. 

 

Junto ao Projeto Letramento Acadêmico em Língua Portuguesa para estudantes 

emigrantes do IMS 

 Elaborou o projeto e planos de trabalho para o Edital Sankofa 2022; 

 Selecionou bolsistas para acompanhar o projeto; 

 Participou de reuniões com os bolsistas e refugiados; 

 Organizou cronograma de trabalho para os bolsistas realizarem junto aos 

estudantes refugiados do IMS; 

 Acompanhou as monitorias e acompanhamento diádico pedagógico junto aos 

refugiados. 

 

Ações sociais 

As ações sociais estão se tornando marca do PFPed, pois ao longo desses 3 anos de 

implementação já foram realizadas duas grandes ações sociais junto à comunidade de Vitória da 

Conquista. Nesse ano foi realizada a campanha: Nesse Natal seja presente: Árvore dos sonhos 

do IMS que colaborou com o Natal da Creche Monteiro Lobato e com o apoio de todos os 

servidores arrecadamos 100 presentes para crianças de 3 a 5 anos. Os presentes foram entregues 

a direção da creche no dia 19 de dezembro. 
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Atividades internas 

Ao longo do ano, foram realizadas 02 reuniões ordinárias com membros da equipe, além 

de reuniões de coordenação com os bolsistas. As atividades internas envolveram:  

✔ Elaboração e organização das convocatórias e atas das reuniões; 

✔ Planejamento das atividades a serem desenvolvidas; 

✔ Elaboração de cartazes de divulgação das ações; 

✔ Acompanhamento das inscrições de cada atividade; 

✔ Acompanhamento da frequência para emissão dos certificados; 

✔ Acompanhamento do e-mail do Programa; 

✔ Encaminhamento das ações do Programa para publicação na página do IMS; 

✔ Elaboração do projeto e planos de trabalho para o Edital Permanecer 2022; 

✔ Seleção de bolsistas para acompanhar o projeto; 

✔ Orientação na elaboração de resumos submetidos ao Congresso UFBA/IMS-2023 pelos 

bolsistas do Permanecer. 

 

 

4- COORDENAÇÃO DE ASSISTÊNCIA ESTUDANTIL (COAE) 

 

A COAE foi implantada em 20 de março de 2015, com a finalidade de executar, no 

âmbito do Instituto Multidisciplinar em Saúde, do Campus Anísio Teixeira (IMS/CAT), os 

programas e ações desenvolvidas pela Pró-Reitoria de Ações Afirmativas e Assistência 

Estudantil da Universidade Federal da Bahia (PROAE/UFBA), com ênfase na permanência 

qualificada dos discentes em vulnerabilidade social.    

Aqui, são apresentados dados referentes aos programas de benefícios previstos na 

Política Nacional de Assistência Estudantil (PNAES), além de informações gerais quanto as 

medidas adotadas para a permanência estudantil no âmbito da inclusão socioeconômica e das 

ações afirmativas, num período demarcado por cortes orçamentários profundos na área da 

educação, com sérios entraves para a execução da política de permanência estudantil.  

Nesse contexto de ataques sistemáticos à universidade, convém destacar a estrutura 

operativa (solidária e transetorial) da COAE (Figura 4), cuja dinâmica foi fundamental para 

atender às demandas estudantis no âmbito da PROAE e do projeto diretivo local do IMS/UFBA.  

O modelo organizacional adotado desde 2015 manteve-se horizontalizado, possibilitando que as 

instâncias internas do setor atuassem de forma sinérgica, cooperativa, tendo por postulado a 

matriz dialógica, com elevado nível de interação entre o corpo técnico, e, do mesmo modo, entre 

este e os demais setores da estrutura universitária.  
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Figura 4. Diagrama de interação entre os setores da Assistência Estudantil com base nas ações 

afirmativas 

 

 

              

Em linhas gerais, as ações do Serviço social estão direcionadas, dentre outras, para a 

avaliação socioeconômica dos discentes que pleiteiam auxílios financeiros, para a escuta 

qualificada e encaminhamentos, aos setores pertinentes, de demandas múltiplas que afetam o 

corpo discente em sua dimensão biopsicossocial.  

Ao NAPE compete a atenção aos estudantes com necessidades educacionais especiais ou 

que apresentem alguma deficiência, proporcionando-lhes condições de participação integrada à 

dinâmica inerente ao processo de graduação e a vivência universitária. Ao setor de Assuntos 

Educacionais cabe o acompanhamento do desempenho pedagógico dos estudantes cadastrados 

na PROAE/COAE, desenvolvendo ações que visem fortalecer o processo ensino-aprendizado, 

reduzindo os níveis de defasagem inerentes à desigualdade social que marca o acesso à escola, 

grafando na trajetória estudantil as dificuldades que pedem enfrentamento coletivo. 

Todos os setores atuam de forma articulada entre si e com os demais setores do IMS, 

priorizando os postulados da inclusão social no âmbito da universidade, por meio de Ações 

Afirmativas (transversais), em parceria com a PROAE, Pró-Reitoria responsável pela condução 

da política de permanência na UFBA. Tais ações visam reduzir o impacto das barreiras de 

gênero, étnicas, socioeconômicas e do capacitismo, que comprometem a convivência 

universitária, a permanência, e, por consequência, o processo formativo dos/as estudantes da 

graduação. 
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Em seu aspecto organizacional, cabe à COAE o papel mediador na execução das atividades 

pertinentes aos serviços, em conformidade com as diretrizes de gestão da PROAE e da direção 

administrativa do IMS-CAT.   

 

4.1. Quadro de pessoal  

 

Atualmente a COAE conta com quadro técnico-administrativo composto por assistentes 

sociais e técnicos em assuntos educacionais, conforme o Quadro 1 a seguir. Foram pautadas em 

2022 a ampliação do quadro técnico do setor, considerando-se as implementações que se fazem 

necessárias no âmbito da abordagem pedagógica, psicológica e administrativa. Tais demandas 

foram evidenciadas com maior ênfase nos últimos quatro anos, em face da pandemia e da 

fragilização da PNAES nesse período, gerando consequências psíquicas e pedagógicas que se 

mantiveram cumulativamente no corpo estudantil.  

 

         Quadro 13. Distribuição de técnicos da COAE por cargo em 2022. 

Setores Número de 

profissionais 

Serviço Social 02 

Setor Pedagógico (assuntos educacionais) 02 

NAPE 02 

Coordenação 01 

Total 07 

 

 

Dos 06 técnicos lotados na COAE, 02 estiveram afastados cursando pós-graduação 

Stricto Sensu (mestrado e doutorado), desde 2019.  Sendo 01 Assistente Social e 01 Técnico em 

Assuntos Educacionais, o que implicou em adequações na organização dos processos de 

trabalho nos últimos anos, visando atender as demandas estudantis no período, sem 

comprometimento da dinâmica e eficiência dos serviços.  
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4.2. Atividades desenvolvidas em 2022 

 

4.2.1. Serviço Social   

 Apesar das restrições orçamentárias decorrentes do modelo de gestão do governo 

Bolsonaro, observou-se que o número de estudantes que receberam algum tipo de suporte 

financeiro, conforme o grupo dos principais auxílios sofreu redução discreta em comparação 

com o ano anteriortendo reflexo direto no número de auxílios concedidos.  

 Assim sendo, as variações numéricas, diferentemente do ano passado, foram observadas 

tanto entre os cursos, quanto na soma geral. De modo amplo, dois aspectos determinam essa 

variação para menos na soma total de auxílios, com impacto negativo na política de 

permanência estudantil: a) instabilidade orçamentária da PROAE em face dos cortes de recursos 

do MEC pelo governo federal; b) desequilíbrio na concessão de auxílios no que tange a entrada 

e saída de alunos no ano acadêmico de referência no IMS, não obstante as medidas 

administrativas emergenciais adotadas para manter o acesso à política de permanência, a 

exemplo do PAES – auxílio temporário de valor mínimo geral para atender estudantes 

vulneráveis sem adesão ao cadastro.  

A seguir, tem-se a distribuição de auxílios financeiros por curso do IMS. A despeito do 

aumento de quase 20% do número de auxílios alimentação (no valor de R$ 230,00) em relação 

ao ano anterior, observou-se com preocupação a queda no número de auxílios moradia (no valor 

R$ 630,00), que afeta diretamente a qualidade da permanência de estudantes de baixa renda 

oriundos de outras cidades.  

Em 2021, eram 181 estudantes contemplados, caindo para 127 no exercício atual, uma 

redução de 30%. Percebe-se então, que o aumento na concessão de auxílios alimentação, bem 

como o auxílio PAES (R$ 250,00), considerando cada situação, deu-se de forma compensatória, 

nem sempre sendo suficiente quanto às demandas dos estudantes, principalmente aqueles que 

não tiveram acesso ao edital para moradia, temporariamente suspensos desde a pandemia.     
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        Quadro 14. Distribuição dos principais auxílios por curso e tipo (2022) 

 

CURSOS 

AUXÍLIOS 

Alimentação Creche Moradia Necessidades 

Especiais 

Transporte Total 

Biotecnologia 17 -- 08 -- 03 28 

Ciências 

Biológicas 

22 -- 14 02 03 41 

Enfermagem 19 01 13 -- 01 34 

Farmácia 20 -- 20 01 01 42 

Medicina 19 01 36 -- 00 56 

Nutrição 13 -- 11 -- 04 28 

Psicologia 10 02 25 01 02 40 

Total 120 04 127 04 14 269 

       

 Acrescente-se aos 269 benefícios concedidos em 2022, via edital, 51 referentes ao PAES 

(temporário), totalizando 320 benefícios. Cabe destacar que, dos 409 alunos cadastrados na 

COAE/PROAE, todos possuem acesso gratuito ao “Restaurante Universitário” do IMS. Até a 

reabertura do restaurante, após a pandemia, esse contingente recebeu auxílio financeiro de 

R$ 400,00, o que denota o esforço conjunto da gestão da PROAE e do IMS visando atender às 

necessidades básicas de parcela significativa dos estudantes em vulnerabilidade 

socioeconômica. Nesse período, mesmo tendo retornadas as atividades presenciais no Campus, 

em face ainda dos limites sanitários impostos pela pandemia, 03 estudantes receberam auxilio 

para inclusão digital.  

 A gravidade da lacuna na assistência estudantil nesse período, principalmente no que 

concerne à demanda socioeconômica, revela um déficit de 89 estudantes que aguardam auxílios 

para além do acesso ao RU, o que representa uma possibilidade de evasão de 21,7% dentre os 

estudantes cadastrados na COAE/PROAE (409), não fosse a persistência desses estudantes e o 

modelo de acolhimento dos diversos setores, que se expressa para além do ganho financeiro, 

materializado nos auxílios e bolsas.  

  Nesse cenário, é importante considerar que, antes de 2016, 100% dos estudantes 

cadastrados eram atendidos em suas demandas até o segundo semestre de cada ano, tomando-se 

o mês de novembro como referência para zerar o cadastro da COAE/IMS. Essa demanda 

reprimida denota a diminuição na força de amplitude da política de permanência, em seu aspecto 

financeiro, e como um reflexo negativo das ações governamentais que, obedecendo à agenda 

neoliberal e seus respectivos cortes orçamentários, impuseram às universidades, e ao corpo 

estudantil em particular, embaraços de ordem social, psíquica, e, consequentemente, acadêmica.  
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A seguir, temos os dados, referentes à série histórica dos auxílios destinados à demanda do IMS, 

no intervalo temporal de oito anos, desde a implantação da COAE. 

 

        Quadro 15.  Número e percentual de auxílios liberados pela PROAE (2014 a 2022). 

Ano Tipo de auxílio 

Moradia/Alimentação Alimentação 

(exclusivamente) 

Transporte Creche Total 

2014 166 

(58,0%) 

84 

(29,4%) 

25 

(8,8%) 

11 

(3,8%) 

286 

(100%) 

2015 195 

(69,6%) 

52 

(18,6%) 

25 

(8,9%) 

08 

(2,9%) 

280 

(100%) 

2016 160 

(59,1%) 

79 

(29,2%) 

21 

(7,7%) 

10 

(4,0%) 

271 

(100%) 

2017 187 

(61,5) 

89 

(29,3%) 

18 

(5,9%) 

10 

(3,3) 

304 

(100%) 

2018 187 

(62,3%) 

86 

(28,7%) 

21 

(7%) 

06 

(2%) 

300 

(100%) 

2019 181 

(60%) 

97 

(32,1%) 

20 

(6,6%) 

04 

(1,3%) 

302 

(100%) 

2020 182 

(60,1%) 

97 

(32,0%) 

20 

(6,6%) 

04 

(1,3%) 

303 

(100%) 

2021 181 

(60%) 

97 

(32%) 

20 

(6,6%) 

04 

(1,3%) 

303 

(100%) 

2022 120 

(45,2%) 

127 

(48%) 

14 

(5,3%) 

04 

(1,5%) 

265 

(100%) 

 

Nota-se uma visível queda no número e percentual de auxílios creditados quando 

comparados ao ano anterior. A redução no número absoluto é evidente, e no percentual dos 

auxílios foi de 12,54 %, chegando a um patamar inferior ao alcançado em 2014, o que denota, 

em face da política de governo - na esfera do investimento na educação e na permanência 

estudantil -  um amplo retrocesso.  

Importante destacar que os dados apresentados, evidenciam tão somente um esforço 

institucional para minimizar o impacto da desigualdade social, materializada no baixo poder 

aquisitivo dos estudantes, dentre um conjunto de restrições mais amplas que modelam o perfil 

de acesso e a permanência na universidade nos quatro últimos anos.  

Reitera-se que, embora sejam necessários, os recursos financeiros não se configuram em 

um suporte suficiente e exclusivo para a superação de um quadro de carências materiais, 
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simbólicas e subjetivas dos/as discentes cadastrados/as no setor. Tais carências, que são 

historicamente determinadas, implicam em ações afirmativas que extrapolam a dimensão 

material dos auxílios. Desse modo, o fator econômico e outras expressões das iniquidades 

sociais (étnicas e de gênero, por exemplo) conformam os distintos contextos dos/as estudantes, 

operando como determinantes das vulnerabilidades no binômio família-sociedade, com 

implicações sobre o desempenho acadêmico e a permanência dos estudantes, o que ultrapassam, 

em vários aspectos, as possibilidades concretas de uma intervenção resolutiva e direta da 

coordenação de assistência estudantil sobre os fatores externos, que conformam o perfil de 

vulnerabilidade no Campus.   

Nessa direção, convêm destacar que as ações do serviço social da COAE, em conjunto 

com o setor de psicologia do IMS, NAPE, setor de Assuntos Educacionais e com o Grupo de 

Trabalho sobre Acessibilidade e Permanência das Pessoas com Deficiência do Instituto 

Multidisciplinar em Saúde (GTAPPD), foram pontos fortes da intersetorialidade na elaboração 

e/ou execução de estratégias de acolhimento das carências objetivas (materiais) e psicossociais 

do corpo discente, conforme as diretrizes da PROAE e da direção do IMS. Não obstante 

tratarem-se de ações pontuais, fica evidente a importância dessas articulações, bem como a 

necessidade de definição de uma intervenção conjunta sobre as demandas estudantis, de forma 

contínua e sistemática, o que implica recursos materiais, financeiros e pessoas com perfil para a 

atividade social.  

 A seguirsão apresentados os atendimentos remotos ou on line realizados pelo serviço 

social no período. 

 

    Quadro 16-Registro de Atividades remotas realizadas pelo Serviço Social (2022)  

SETOR ATIVIDADES 

Serviço 

Social  

N0 de e-

mails 

recebidos 

N0 de e-

mails 

atendidos 

% de 

resolutividade 

 Reuniões 

administrativas 

programadas 

Participações 

confirmadas 

% de 

participação 

Total 825 825 100,0  17 17 100,0 

 

 A complexidade das ações do serviço social em face das características psicossociais e 

econômicas que caracterizam o campo de atuação da COAE/IMS, tem implicado num leque 

importante de intervenções visando a amplitude e qualidade do acolhimento das diversas 

demandas. Abaixo, segue  uma síntese dessas atividades.  
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 Número de atividades/procedimentos realizadas pelo Serviço Social por categorias 

 

Elaboração/participação/ avaliação de editais e chamadas para acesso a 

benefícios da COAE/PROAE 

13 

Informação sobre auxílios/ editais gerais 346 

Atendimento para solucionar pendências de pagamento 428 

Procedimentos de inclusão de estudantes no cadastro da COAE 133 

Procedimentos de exclusão de estudantes no cadastro da COAE (por 

motivo de solicitação/ matrícula cancelada/ graduação) 

80 

Emissão de declaração de cadastro na COAE 43 

Atendimento presencial de estudantes 963 

Reuniões internas com a Equipe da COAE (Geral ou com Serviço 

Social/ NAPE / Assuntos Educacionais) 

25 

Reunião com Pró-Reitoria, Coordenações  04 

Reunião da equipe da COAE com direção do IMS  02 

Reunião com representações do movimento estudantil do IMS 01 

Outros procedimentos administrativos de rotina 86 

Total de atividades/procedimentos 2.124 

 

4.2.2.  Assuntos Educacionais  

 

No âmbito das ações do núcleo de Assuntos Educacionais da COAE, é importante 

salientar a capacidade operativa do setor no que concerne ao desenvolvimento de ações intra e 

intersetoriais, voltadas para o fortalecimento da permanência estudantil, tendo por como um dos 

objetivos principais a avaliação de desempenho acadêmico dos estudantes cadastrados e a 

qualidade da permanência estudantil que reflete diretamente sobre o processo de formação.   

No entanto, algumas dificuldades para o acompanhamento e planejamento de ações se 

impõem nesse sentido, relacionadas com a ausência de um sistema integrado de informação, que 

possibilite estabelecer o perfil acadêmico dos estudantes a partir de algumas variáveis 

essenciais, dentre elas: a) situação socioeconômica dos discentes, b) condição da matrícula do/a 

discente, c) tipo de auxílios e bolsas recebidos, d) indicadores de desempenho acadêmico.  

Constituiu-se num desafio para este setor da COAE, em 2022, o acolhimento acadêmico 

dos estudantes refugiados e imigrantes, exigindo uma série de medidas coletivas que vem sendo 

implementadas, mediante a elaboração de projetos específicos de extensão (dois projetos até o 
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momento estão sendo realizados), nos quais estes estudantes foram alocados como bolsistas. O 

Setor Pedagógico participou ainda da coleta de dados para pesquisa que avalia as condições 

destes estudantes no IMS/UFBA. Nessa direção, o setor, em parceria com o serviço social, tem 

buscado compreender e atender a vulnerabilidade acadêmica a partir da vulnerabilidade étnica, 

cultural e socioeconômica, ante a nova realidade intercultural que se apresenta para o universo 

acadêmico.   

O setor onde atuam os técnicos em Assuntos Educacionais é responsável por apoiar o 

processo educativo, contribuindo para o desenvolvimento das atividades de ensino, pesquisa e 

extensão.  

Como já mencionado em tópico anterior, é notório -  quando se pauta o desempenho 

acadêmico que a política de permanência não se efetiva tão somente pelo acesso aos benefícios, 

via bolsas e auxílio financeiro. Desafios de natureza acadêmica e sociocultural se interpõem 

com magnitude no tocante ao fenômeno da evasão universitária, cabendo aos técnicos de 

assuntos educacionais pensarem medidas que reduzam a influência deste fator. Nesse sentido, o 

que fazer para dar suporte acadêmico a 21% dos estudantes em risco de evasão universitária 

pelas precárias condições de vida? Antes de responder, uma outra questão se impõe: Por que 

estes estudantes, em tais condições, não evadiram em 2022?  

Nesse sentido, é bem possível que as atividades desenvolvidas pelo setor pedagógico da 

COAE, em parceria com o serviço social e demais setores do IMS, tenham contribuído de algum 

modo para a permanência, ao buscar responder, no âmbito das ações afirmativas, ao conjunto de 

desafios sociais e de aprendizagem que os estudantes apresentam nas etapas de graduação, 

independentemente do modo de entrada na universidade.  

Dentre os desafios a serem vencidos no processo de ensino-aprendizagem, destacam-se 

as implicações pedagógicas ou didáticas do capacitismo, do racismo e de gênero, que estão, 

como já observado  no relatório de 2021 da COAE, “no contexto da política de permanência, 

para além de ter ou não acesso aos auxílios financeiros, e que se manifestam sempre que a 

abordagem de conteúdos e as relações sociais no Campus não levam em conta a desigualdade 

social e o caráter intercultural e linguístico no âmbito do ensino-aprendizado, sob uma matriz 

institucional de inclusão”.   

A seguir, tem-se um resumo das atividades desenvolvidas pelo Setor Pedagógico, de 

forma presencial ou remotamente: 

 

 Acompanhamento pedagógico dos estudantes estrangeiros matriculados nos cursos do 

IMS;  
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 Coordenação do Projeto Sankofa: Língua Portuguesa para alunos imigrantes do IMS, 

que visa o letramento acadêmico, acompanhando os estudantes estrangeiros, na forma de 

monitoria acadêmica;  

 Coordenação dos procedimentos presenciais inerentes ao processo de heteroidentificação 

complementar à autodeclaração como pessoa negra. Etapas:   ingressantes de 2021.1 e 

2022.1 no IMS; 

 Participação dos dois Técnicos em Assuntos Educacionais na composição da banca de 

heteroidentificação; 

 Assistência nos processos de documentação aos discentes refugiados; 

 Assessoria administrativa e pedagógica à direção da unidade, às coordenações de curso, 

no que tange às questões referentes aos alunos assistidos; 

 Realização de avaliação curricular dos alunos formandos de 2022 dos cursos do 

IMS/CAT; 

 Levantamento e catalogação das legislações da Educação Superior Brasileira, referentes 

a programas de assistência estudantil; 

 Participação em Projetos de Extensão e Desenvolvimento Institucional; 

 Participação de Sindicância envolvendo discentes; 

 Acompanhamento de Processos seletivos das bolsas, auxílios e projetos da PROAE em 

articulação com o Serviço Social da COAE; 

 Acompanhamento acadêmico dos alunos do Programa Bolsa Permanência (PBP) do 

MEC; 

 Elaboração, execução e acompanhamento do Edital nº 22/2022 - Renovação de 

benefícios PROAE - 2022.2 - Campus de Vitória da Conquista; 

 Atendimentos individualizados com alunos em situação de baixo rendimento acadêmico, 

a partir dos levantamentos feitos pelo processo de Renovação de Benefícios do Semestre 

- 2022.2 

 Levantamento do perfil dos alunos selecionados; 

 Estudo das taxas de evasão e retenção dos assistidos que recebem bolsa do programa 

permanência para fins de planejamento de intervenções; 

 Elaboração, divulgação e acompanhamento de informações técnicas no site da COAE - 

https://coae.ims.ufba.br/; 

 Elaboração de material de divulgação de fluxos e rotinas do setor no site; 

Por meio do atendimento via e-mail, aplicativo de mensagens e/ou telefone foram 

realizadas também as seguintes atividades: 
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 Encaminhamento e acompanhamento das demandas apresentadas pelos estudantes 

cadastrados, possibilitando maior interação/integração entre os setores do IMS e os 

estudantes assistidos; 

 Orientação aos estudantes quanto a suas demandas junto a setores do IMS, permitindo 

que as pendências dos alunos, assistidos quanto a vida acadêmica, fossem atendidas 

dentro das possibilidades e do regimento de graduação; 

 Acompanhamento de aproveitamento acadêmico dos alunos quilombolas, conforme 

regulamentação do MEC; 

 Assessoramento nos processos relativos a concessão de Auxílio que integram a política 

de Assistência Estudantil; 

 Atendimento às demandas por informações relativas ao Edital de Renovação de 

Benefícios, referente ao semestre 2022.2. 

 

4.2.3. NAPE/COAE 

 

 Ao NAPE/COAE compete o acolhimento e acompanhamento aos estudantes do IMS 

com necessidades educacionais especiais ou que apresentem alguma deficiência, 

proporcionando-lhes condições mínimas de participação/integração à vida universitária, visando 

eliminar possíveis defasagens técnicas que afetem a permanência e a qualidade do processo de 

aprendizagem na graduação.   

 O Núcleo de Apoio ao Aluno com Necessidades Educacionais Especiais (NAPE), 

subordinado à Coordenação de Ações Afirmativas e Assistência Estudantil do IMS, durante o 

ano de 2022, atuou de modo a dar continuidade, fortalecer e desenvolver ações, programas e 

políticas destinadas à permanência e êxito dos estudantes com deficiência, tanto na área do 

suporte pedagógico, quanto na área do acesso e manuseio de tecnologia assistiva, em 

consonância com a Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com Deficiência – Lei nº 13.146/2015. 

Nesse aspecto, tem-se claramente a importância da interface do NAPE com os demais setores da 

COAE, e com as demais coordenações do IMS.  

 Como parte do processo de implementação das ações deste setor, tem-se as ações de 

monitorias desenvolvidas por estudantes bolsistas, que atuam dando suporte aos estudantes com 

deficiência cadastrados no núcleo. De modo específico, cabe ao quadro de monitores (bolsistas), 

sob a supervisão do NAPE, atuar no suporte logístico e operacional aos estudantes, servindo 

como mediador entre as demandas tecnológicas e pedagógicas dos estudantes e o setor. 
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Em paralelo, as ações locais do NAPE/COAE contam com o suporte do NAPE/PROAE 

e da direção do IMS na implementação do serviço, sob o paradigma de inclusão social, por meio 

da política de acolhimento e das ações afirmativas para os/as estudantes com necessidades 

educativas especiais. Nesse ponto, são destaque as medidas adotadas pela direção quanto às 

condições arquitetônicas e/ou urbanísticas no tocante à acessibilidade no Campus. Tais medidas 

têm procurado qualificar, gradativamente, o enfretamento ao capacitismo e às barreiras 

relacionadas à mobilidade, o que se materializa na busca de soluções conjuntas quanto a 

problemática apresentada à toda comunidade acadêmica.  

Atualmente, de acordo com levantamento feito pela equipe do NAPE junto aos cursos 

(setor acadêmico), o IMS conta com 16 estudantes com necessidades educativas especiais, 

sendo seis a mais que o ano anterior. Destes, 14 estão com matrícula ativa, distribuídos nos 

cursos de psicologia, biotecnologia, medicina e farmácia. Os estudantes com necessidades 

educativas especiais estão assim distribuídos: com autismo (01), com deficiência auditiva/surdez 

(03), com alguma deficiência física (05), com deficiência visual (05). Estes dados, em 

comparação com os anos anteriores (2020, 2021) podem ser visualizados no gráfico a seguir, 

denotando o aumento gradativo de matrículas de pessoas com deficiência no IMS, o que pede 

intervenções constantes do NAPE, principalmente no tocante às orientações e capacitações do 

corpo docente/discente para atuarem diante da nova configuração, em conformidade com a 

legislação vigente (Lei nº 13.146/2015).  
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 Importância da intersetorialidade nas ações do NAPE/COAE 

 

 Considerando o público alvo do NAPE (altas habilidades e/ou superdotação, transtorno do 

espectro autista e deficiências (física, auditiva, visual e intelectual), compreende-se que a interação 

deste com os demais setores da COAE e do IMS é fundamental para a difusão de uma nova 

consciência sobre as potencialidades dos estudantes com necessidades educativas especiais.  

 Em primeiro lugar, compreendendo-os como cidadãos, sujeitos de direitos sociais 

(constitucionais). Tais direitos são evidenciados quando há inclusão e permanência qualificada 

desses indivíduos na formação de nível superior.  Segundo lugar, percebendo-os como futuros 

profissionais, devidamente capacitados para darem a sua parcela de contribuição social e 

econômica para o desenvolvimento da sociedade. 

Nesse sentido, reafirma-se a importância das ações intra e intersetoriais visando 

responder antigas e novas questões que se sobressaem como um leque de desafios 

materializados nos limites impostos pelo capacitismo, no aspecto subjetivo/relacional, e pela 

acessibilidade, no espaço concreto da mobilidade no ambiente universitário. 

Nesse aspecto, o GT – Acessibilidade e Permanência das Pessoas com Deficiência no 

IMS, que conta com a participação do NAPE/COAE, é um exemplo de construção intersetorial 

permanente, voltada para a problematização, priorização e a busca contínua de soluções frente 

aos desafios da política de inclusão pela educação. Adiante listamos algumas das ações 

promovidas pelo setor: 

 

         Quadro 17. Resumo de ações realizadas pelo NAPE em 2022 

Ações realizadas  

Cadastramento e acompanhamento de novos alunos com deficiência matriculados no IMS. 

Implementação da prática de tradução e interpretação de libras em sala de aula. 

Criação de e-mails institucionais com definição de fluxo operacional das atividades do setor: 

a) solicitação de materiais acadêmicos adaptados (adaptar.ims@ufba.br) e b) para acesso ao 

serviço de tradução e interpretação de libras (imslibras@ufba.br). 

Aquisição e instalação, na sala de recursos do NAPE, de software Jaws (leitor de telas)  para 

estudantes com baixa visão. 

Indicação de alunos atendidos pelo NAPE para realização de estágio na coordenação 

acadêmica do  IMS. 

Solicitação de adaptação ao Núcleo de Laboratórios referente à altura da mesa para aluno 

cadeirante. 

Divulgação e acompanhamento do resultado dos editais de auxílio PROAE para o público 

alvo. 

Seleção de graduandos para vaga de monitoria no NAPE. 

Acompanhamento das atividades de monitoria: supervisão e capacitação de monitores. 

Verificação junto ao SIASS dos alunos ingressantes via cota PCD. 

Treinamento de utilização da scanner na sala do NAPE. 

Criação de pasta “arquivo fotográfico NAPE” e manutenção de acervo. 

mailto:adaptar.ims@ufba.br
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Quadro 17. Resumo de ações realizadas pelo NAPE em 2022(continuação). 
Escrita de projeto de acessibilidade e sua implantação. 

Verificação do rendimento acadêmico dos alunos acompanhados em parceria com o setor 

pedagógico da COAE. 

Instalação do sistema SIPAB solicitado ao helpdesk 

Realização de oficinas e respectivas certificações. 

Estudo de caso - Anamnese dos discentes atendidos pelo setor. 

Cooperação com a realização de edital de seleção de intérpretes em Libras. 

Coleta de dados para elaboração da Tabulação e Sistematização do Cadastro dos discentes do 

setor. 

Pesquisa sobre Projeto de Inclusão Social e Acessibilidade na área. 

Pesquisa sobre Projetos de Ações Educativas e inclusão de Alunos no Espaço Universitário. 

Acompanhamento de acesso aos benefícios da PROAE no semestre regular e especial para 

Vitória da Conquista. 

Visita externa à ACIDE (Associação Conquistense de Integração do Deficiente de Vitória da 

Conquista). 

  

 

            Na medida em que as demandas tecnológicas, pedagógicas e de acessibilidade dos 

estudantes vão-se avolumando, amplia-se também o contato do NAPE com o corpo docente do 

Instituto. Tais medidas se fazem necessárias em face dos processos adaptativos que a nova 

realidade social impõe, principalmente aos professores, no sentido de garantir aos alunos com 

necessidades educativas especiais as condições ou oportunidades ideias mínimas para um 

desempenho acadêmico satisfatório. 

 

5.0. COORDENAÇÃO TÉCNICA, ADMINISTRATIVA E FINANCEIRA (incluindo os 

núcleos administrativos) 

 

A Coordenação Técnica, Administrativa e Financeira coordena e supervisiona as 

atividades do núcleo de documentação, comunicação e tecnologia da informação, do núcleo de 

apoio administrativo e do núcleo de apoio a laboratórios. 

 

5.1. Ações administrativas 

 

O núcleo de convênios do IMS encaminhou 10 convênios, renovou 3 e firmou 24 

novos, ainda enviou 43 solicitações para novas celebrações, todos basicamente, convênios para 

concessão de estágios curriculares dos cursos de graduação. Mediou 1119 termos de 

compromisso, uma elevação substancial comparando aos anos anteriores. Além disso, fez o 

monitoramento dos contratos de terceirização e deu o devido suporte aos colaboradores com 

registro de 68 atendimentos. Representou a Universidade em 3 audiências judiciais, emitiu 11 

GRUs para cantina que funciona em nosso Instituto e fez atendimento `a discentes e docentes 
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em 562 oportunidades. Ainda abriu e acompanhou/acompanha 13 processos de pagamento. 

Números mais expressivos do que em anos anteriores em função de retomada de atividades 

presenciais em maior monta por nossa comunidade, pelo que temos ciência, nenhuma 

demanda deixou de ser atendida de forma célere dentro das possibilidades existentes.  

 

Em virtude da retomada em maior escala das atividades presenciais, ocorreu uma 

elevação importante na movimentação do almoxarifado do IMS, que recebeu mais requisições 

via SIPAC comparando aos anos de 2020 e 2021, atendendo aos laboratórios e também às 

solicitações de material de escritório. Foi registrada a entrada de R$ 324.000,01 em materiais 

de consumo, realizou-se 190 tombamentos de bens permanentes. 

No setor contábil, ocorreram 209 empenhos/reforço/cancelamentos nos sistemas 

SIPAC/SIAFI, 329 processos de pagamento foram registrados, abertura de 07 processos de 

suprimento de fundos e 31 solicitações de crédito. 

Do mesmo modo, houve uma maior procura pelo site do IMS, que atingiu uma média 

mensal de 20.896 acessos. 

 

5.2. Ações de gerenciamento ambiental 

 

O programa de Gerenciamento Ambiental do IMS, ao longo dos anos, implantou e vem 

acompanhando e aperfeiçoando várias campanhas e ações nas quais influenciaram na 

sensibilização da comunidade acadêmica. Essas ações foram: 

 Gerenciamento de Resíduos biológicos, químicos e perfurocortantes; 

 Campanha Adote sua Caneca; 

 Campanha – O uso adequado de papel toalha; 

 Coleta Seletiva; 

 Consumo consciente de impressões e descarte de papéis; 

 Gerenciamento do consumo de água potável e energia elétrica; 

 Uso consciente da água; 

 Implantação de postos de coleta de pilhas e baterias; 

 Descarte de Lâmpadas; 

 Manutenção do paisagismo e Urbanismo; 
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No ano de 2022 o IMS retomou as suas atividades de forma presencial, após quase 2 

anos de trabalho remoto . Dessa forma, o consumo de reagentes durante as aulas práticas e os 

projetos foi se ajustando e aumentando, gradualmente e consequentemente, o aumento na 

produção de resíduos biológicos e químicos. O mesmo aconteceu com o consumo de água e 

energia elétrica, apesar que nestas últimas, houve também acréscimo nas tarifas, gerando um 

valor superior aos anos anteriores. 

Verifica-se que no ano de 2022 houve um aumento no descarte de resíduos biológicos no 

IMS em relação aos anos de 2020 e 2021 (Figura 4), face à grande retomada de utilização de 

laboratórios. Em relação aos resíduos químicos, desde o ano de 2020 que não há coleta, 

aguardando liberação de licitação. Percebe-se ainda, no gráfico que, no ano de 2021 não houve 

descarte de perfurocortantes, mas isso ocorreu por causa da troca da empresa que faz a coleta, 

pois na empresa atual, os perfurocortantes são contabilizados junto com os resíduos do Grupo A. 

 Mesmo durante os dois anos de pandemia se verifica descarte de resíduos biológicos, 

isso se deu por causa dos projetos de pesquisa que estavam em andamento e aulas de graduação 

de mesmo pontuais ocorreram em 2021. Salienta-se que, todas as medidas de cautela e proteção 

contra a Covid-19 foram adotadas e cumpridas, por todos que estavam desenvolvendo atividades 

no período em questão.  

 

 

Figura 5 – Correlação do quantitativo dos resíduos descartados pelo 

IMS entre o ano de 2022 e os anos 2020 e 2021. 

 

 

No ano de 2022 houve uma redução no descarte de resíduos recicláveis, devido a forma 

de trabalho ocorrida nos dois anos anteriores. Com o retorno das atividades neste ano retoma-se 

a utilização em maior escala de materiais de expediente recicláveis. 
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Em 2020 ocorreu a anotação de maior volume - mais uma tonelada de recicláveis 

descartados, fruto de mutirão de limpeza de almoxarifado que armazena papeis e plásticos para 

descarte. 

Seguindo com as atividades agregantes do Plano de Gerenciamento Ambiental (PGA) do 

IMS, fez-se o levantamento do número de impressões, evidenciando que nos anos de 2020 e 

2021 os quantitativos foram baixos, pois a Universidade encontrava-se com atividades em 

caráter remoto por causa da pandemia da Covid-19. Com o retorno das atividades, para forma 

presencial, percebeu-se uma elevação na quantidade de impressões na Unidade em relação aos 

anos em foco. Vale salientar que o número de cópias realizadas no instituto está na média dos 

anos anteriores à pandemia.  

 

 

Figura 6 - Correlação do quantitativo de impressões no IMS entre o ano 

de 2022 e os anos 2020 e 2021 (pandemia). 

 

 

Ainda se percebe grande desperdício durante as impressões no Instituto, pois muitas das 

folhas encontradas nas impressoras poderiam ter sido evitadas. O quantitativo de desperdícios de 

impressões no IMS no ano de 2022 atingiu quase 6 mil cópias, verifica-se que a cada 40 

impressões, 1 folha é desperdiçada. Ainda, precisa melhorar a sensibilização junto à 

Comunidade do IMS, quanto ao uso correto e sustentável das impressoras. Como não se atingiu, 

ainda, a neutralidade no desperdício, então a equipe do Gerenciamento Ambiental recolhe todas 

essas folhas e destina tanto para a fragmentação, a qual vai para a Cooperativa, quanto para a 

confecção de blocos de rascunhos, sendo estes distribuídos para os servidores e alguns alunos de 

estágio.  
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Figura 7– Correlação do quantitativo de rascunhos produzidos nas 

impressoras do IMS entre o ano de 2022 e os anos de 2020 e 

2021. 

 

 

Todos os documentos do IMS/CAT-UFBA que precisam ser descartados e até as folhas 

impressas em ambos os lados são fragmentadas, permitindo assim que a Cooperativa conveniada 

com a Unidade possa utilizar o papel para a reciclagem e ainda contribuindo com o meio 

ambiente, pois evita-se a incineração dos mesmos.  

O gasto com energia elétrica no IMS no ano de 2022 foi um pouco superior ao consumo 

dos dois anos anteriores (figura 7), um aumento, pouco mais de R$ 32.000,00, em relação com o 

ano de 2020, início da pandemia e paralização das atividades presenciais no Campus Anísio 

Teixeira. Verifica-se que o consumo no ano de 2021, o qual seguia em atividades remotas, foi 

superior a 2020 também, isso se deu pelo reajuste da tarifa de energia elétrica cobrada pela 

empresa fornecedora, e pela implementação paulatina de atividades presenciais de pesquisa e 

aulas práticas de graduação. Em 2022, voltamos com 100% de presencialidade e com uma turma 

a mais em cada curso isso demandou mais consumo de energia, ainda assim o custo não foi 

muito maior em função de ajuste na demanda contratada de 137 para 100 Kw e pela substituição 

de todas as lâmpadas dos prédios para LED.Vale ressaltar que o consumo de energia no Instituto 

é adequado para uma Unidade de Ensino Superior. 
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Figura 8 - Correlação do consumo, em reais, de energia elétrica no IMS 

entre o ano de 2022 e os anos de 2020 e 2021. 
 

 

Percebe-se que o gasto com água (Figura 8) no IMS no ano de 2022 aumentou em quase 

200% em relação ao ano de 2020. Isso ocorreu em função de: paralização das atividades 

presenciais no início da pandemia e no retorno presencial, no ano de 2022, turmas em 

duplicidade elevaram o número de alunos, demandando mais a utilização de águas em banheiros 

e para limpeza. Não foi ainda maior porque a gestão local conseguiu a perfuração e instalação de 

poço artesiano para irrigação de áreas verdes, importante também apontar que o valor do m3 da 

água sofreu elevação, sendo o mais agravante no aumento do valor nas faturas.  

 

 

Figura 9 - Correlação do consumo, em reais, de água potável no IMS 

entre o ano de 2022 e os anos de 2020 e 2021. 
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O descarte de pilhas/baterias (Figura 9) iniciou no IMS no ano de 2015, após a fixação 

de coletores nos prédios de aula, laboratório e administrativo do Campus. Com o início da 

pandemia no ano de 2020, a Unidade teve suas atividades suspensas, dessa forma, o descarte de 

pilhas foi baixo. No ano de 2021 com pouca atividade presencial, não houve registro de descarte 

de pilhas. No entanto, em 2022, com o retorno de todas as atividades, o descarte de pilhas 

também foi retomado, perfazendo um montante de 65 kg. É importante frisar que todo esse 

material é englobado no Programa de logística reversa, denominado Programa Abinee. 

 

 

Figura 10 - Correlação do quantitativo de baterias e pilhas descartadas 

no IMS entre o ano de 2022 e os anos de 2020 e 2021 

(pandemia). 
 

 

No ano de 2022, foram trocadas 2776 lâmpadas fluorescentes, por lâmpadas de LED 

(Light-Emiting Diode), no intuito de tornar o consumo menor e sustentável. Essas lâmpadas 

foram trocadas por meio de uma parceria da COELBA com o IMS-UFBA. Nos anos de 2020 e 

2021 o descarte foi bem ínfimo, haja vista o baixo consumo com poucas atividades presencias 

no Campus. Vale salientar que todas as lâmpadas são descartadas, de forma ambientalmente 

correta, por meio de uma empresa contratada pela UFBA, a Cicloteo. 
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Figura 11 - Correlação do quantitativo de lâmpadas descartadas pelo 

IMS entre o ano de 2022 e os anos de 2020 e 2021. 

 

 

O Programa de Gerenciamento ambiental do IMS, por meio de seus integrantes, além das 

atividades elencadas acima, apenas foi possível publicar, mensalmente, o Informativo “on line”, 

IMS SUSTENTÁVEL, o qual já está na 79ª edição. 

 

 Perspectivas de coletas para 2023 

 

                             Quantitativo de bombonas para coleta no ano de 2023. 

 

 

 

 

 

5.3.  Ações de Tecnologia da Informação em 2022 

 

 Atualizações/manutenções do SISCAT, SISRH, SISCC, SISPIT e 

Reserva de Sala; 

 Conclusão do desenvolvimento da nova versão do SISAI; 

 Desenvolvimento do Sistema de Ligas Acadêmicas; 

 Desenvolvimento inicial do SISCOAE - Sistema da COAE (Formulário 

socioeconômico); 

 Atualizações/manutenções do sistema antigo de portfólios; 
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 Atualizações/manutenções do site do IMS; 

 Desenvolvimento do novo Sistema de Portfólio; 

Suporte técnico à Comunidade IMS em diversas atividades, tais comoWeb conferência, bancas 

de concurso, acesso remoto a sistemas, VPN, instalação e configuração de equipamentos de TI, 

etc; 

 Suporte ao setor de compras na busca dos equipamentos de TI (De 

acordo com o planejamento e necessidades do IMS). 

 Monitoramento ininterrupto dos ativos de rede; 

 Instalação, configuração e manutenção dos equipamentos de rede 

(firewall, roteadores, switches, servidores; 

 Melhoria na rede sem fio; 

 Implantação e gerência de rede de backup; 

 Implantação, gerência e monitoramento de serviços disponibilizados pela RNP; 

 Criação e configuração do servidor de inventários utilizando OCS e Inventory. 

 

5.4. Coordenação Geral de laboratórios 

 

 

O Pavilhão de laboratórios é composto por 30 laboratórios, 1 Herbário e 1 sala de Coleções 

Zoológicas. Cada laboratório tem um professor coordenador e um técnico responsável. Todos 

sobre a responsabilidade da Coordenação Geral de Laboratórios no que se refere a 

equipamentos, manutenção e acesso aos laboratórios. 

 

Principas atividades Desenvolvidas em 2023: 

 

 Atualização do acesso aos laboratórios: a coordenação geral de laboratórios solicitou 

aos professores a lista dos alunos autorizados a terem acesso aos laboratórios, ato feito 

a cada semestre; 

 Supervisão do descarte do lixo infectante e do lixo comum, orientação de como 

proceder com os resíduos biológicos que devem ser submetidos à autoclavação e 

resíduos químicos que tem suas particularidades no descarte. Todos os materiais que 

seguem para o descarte foram devidamente identificados com etiquetas padronizadas 

pelo gerenciamento ambiental; 

 Liberação e acompanhamento de material permanente para uso fora do Instituto; 
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 Atualização da página de Laboratórios no site do IMS, em conjunto com a equipe de 

comunicação do instituto;  

 Atualização de documentos que orientam o funcionamento e as rotinas específicas do 

setor; 

 

 Realização de atividades administrativas de rotina: recebimento de lista de material de 

consumo para futuras compras; recebimento e conferência dos materiais de consumo e 

permanente recebidos; ateste e encaminhamento das notas fiscais ao setor responsável;  

 Atualização do Procedimento Operacional padrão (POP) para uso de equipamentos de 

uso comum a exemplo do destilador, com o intuito de garantir um bom funcionamento 

e preservação da vida útil do equipamento; 

 Assessoramento à coordenação do Biotério no que diz respeito à manutenção e acesso 

de pessoal; 

 Recebimento de equipamentos novos e alocação em cada laboratório de acordo com a 

especificidade e necessidade de cada laboratório; 

 Acompanhamento de manutenção corretiva em diversos equipamentos de laboratório. 

 Realização do planejamento de compras de material permanente e  de consumo para 

laboratórios. 

 Acompanhamento dos servidores do SMURB juntamente com a empresa aprovada no 

edital específico para quantificar a exposição aos agentes químicos dos laboratórios 

selecionados no IMS; 

 Solicitação ao coordenador do gerenciamento ambiental, e em seguida o 

acompanhamento para a realização da dedetização dos laboratórios e Biotério; 

 No período de maio a novembro de 2022, os Laboratórios do Instituto Multidisciplinar 

em Saúde campus Anísio Teixeira receberam visitas de alunos e professores das 

Escolas Estaduais e particulares : Colégio da Polícia Militar, Colégio Roberto Santos 

da Cidade de Poções, Colégio Dinâmico da Cidade Poções, Colégio Gelasio Alves da 

Cidade de Caatiba, Colégio Estadual Florestal dentre outros; 

 

6.0. BIBLIOTECA DO CAMPUS ANÍSIO TEIXEIRA 

 

A Biblioteca Universitária do Campus Anísio Teixeira - BCAT tem como finalidade 

prover informações para o desenvolvimento do ensino, pesquisa e extensão, fornecendo o 

material bibliográfico adequado tanto para uso do corpo docente, discente e técnico-
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administrativo, quanto para a comunidade externa, desenvolvendo nos usuários o hábito da 

leitura, a capacidade de pesquisa, enriquecimento das experiências pessoais e culturais.  

O acervo é organizado no sentido de buscar a formação em obras que enfoquem assuntos 

gerais e específicos nas áreas de atuação de cada curso do Campus Anísio Teixeira. 

As atividades e números produzidos pela biblioteca seguem e se refere até 30 de novembro de 

2022. 

 

 Atendimento ao público 

 

Atendimento a comunidade interna e externa em suas demandas de consulta, empréstimo 

e devolução de material bibliográfico. - Período: 01/12/2021 a 30/11/2022 totalizou-se 7.295 em 

empréstimos; 7.149 devoluções e 11.830 renovações, atingido assim um total de 19.125 

(empréstimos + renovações).  

 

 Confecção de fichas catalográficas  

 

As Confecções das Fichas Catalográficas dos alunos de graduação e pós-graduação do 

IMS são feitas de acordo com as normas, através de análise técnica, atribuindo responsabilidade 

de autoria e editorial, controle de assuntos e classificação temática. No período de 1 dez de 2021 

a 30 de novembro de 2022 confeccionou-se um total de 21 Fichas Catalográficas.  

 

 Reparos de livros  

 

Em 2022 passaram por reparos 27 títulos em um total de 57 exemplares. Permanecendo 

32 títulos, 57 exemplares na situação de reparo para o ano de 2023. Totalizando assim 59 títulos 

e 114 exemplares retirados de circulação para reparos. 

 

 Aquisições  

 

Foi alimentado o sistema com 15 títulos no modo de aquisição Doação com 45 

exemplares. Neste período ficou-se no aguardo do orçamento e pregões para aquisição de novos 

títulos.  
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 Estágio 

 

Com objetivo de dar aos alunos formandos em biblioteconomia a oportunidade de 

vivenciarem a realidade em biblioteca, como instituições integrantes em um contexto 

social, político, econômico e tecnológico, e, portanto, experimentando a biblioteca como 

um organismo vivo, procedeu-se a parceria Biblioteca do Campus Anísio Teixeira e o 

Instituto de Ciência da Informação. Salientando que já ocorreram em 2022 visitas na 

BCAT. 

 

 Estatística do acervo  

 

O Sistemas de Bibliotecas UFBA possui atualmente 311.442 títulos; 974.616 exemplares 

e neste universo a Biblioteca do Campus Anísio Teixeira possui total de 3.986 títulos e 15.093 

exemplares. 

 

 Layout da BCAT 

 

Foram trocados 2 computadores, e comprados 6 leitores de códigos de barras e realizada  

permuta de um armário branco para laptops por um armário cinza com 4 prateleiras e 2 portas 

com tranca. 

 

 Metas definidas para o ano de 2023   

 Catalogação de periódicos; 

 Catalogação das aquisições/doações; 

 Aquisição de materiais bibliográficos; 

 Catalogação de trabalhos acadêmicos; 

 Validação dos metadados do Repositório Institucional da UFBA; 

 Reorganização do acervo nas estantes; 

 Inventariar o acervo. 
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7.0. SERVIÇO DE PSICOLOGIA 

 

O Serviço de Psicologia do Instituto Multidisciplinar em Saúde (IMS) tem como objetivo 

atender a demanda de estágio para os estudantes da graduação em psicologia, propiciando aos 

alunos a prática necessária à formação profissional. As atividades formativas consistem em 

oferecer atendimento clínico para a comunidade de Vitória da Conquista. Os estagiários e os 

profissionais vinculados à clínica proporcionam os serviços de aconselhamento psicológico, 

avaliação psicológica, psicoterapia para crianças, adolescentes e adultos na modalidade 

individual e grupal. O espaço conta com uma sala multifuncional para supervisão, grupo 

terapêutico e grupos de estudo. Organizações sem finalidade lucrativa também utilizam o local 

para reuniões e palestras, normalmente com a presença de estudantes do curso.  

 Público Atendido 

- Comunidade de Vitória da Conquista e região (adultos/orientação para pais (inviável atender 

crianças diretamente online)). 

- Estudantes do IMS/UFBA. 

 Atividades Realizadas  

Após dois anos de atendimentos online, devido a pandemia de covid-19, em 2022 a clínica-

escola retornou com as atividades majoritariamente presenciais, fato que tem contribuído para o 

maior acesso da população ao cuidado psicológico através dos estágios curriculares e extensão. 

Estágios curriculares de Psicoterapia,  Aconselhamento Psicológico, Orientação Parental e 

Plantão Psicológico:  

Foram atendidas 72 pessoas na modalidade de psicoterapia; 7 em aconselhamento 

psicológico, 12 pessoas em orientação parental. Na modalidade de plantão psicológico, foram 

atendidas 173 pessoas. Este serviço teve como público alvo alunos do IMS e população em 

geral que buscaram o serviço para suporte psicológico emergencial.  

Atendimento psicológico individual aos estudantes do IMS: 



46  

A prestação de atendimento psicológico aos estudantes do instituto é função sob 

responsabilidade das psicólogas do IMS, Fernanda David Vieira e Natiene Ramos Ferreira da 

Silva.  

Até outubro, a psicóloga Fernanda David estava de licença maternidade e férias, o que 

afetou a prestação continuada dos atendimentos psicológicos nesse período.  A mesma retornou 

em outubro e até então foram realizados 14 atendimentos semanais pela psicóloga. 

A psicóloga Natiene Ramos realizou 27 atendimentos com periodicidade semanal ou 

quinzenal no ano de 2022. Nos meses de outubro a novembro a servidora gozou de licença 

médica para cuidados de saúde, evento que influenciou na interrupção temporária dos 

atendimentos.No total, foram atendidos 41 estudantes do IMS em psicoterapia ou 

aconselhamento psicológico no ano 2022.   

 Projetos de pesquisa e extensão: 

Atividades formativas no Serviço de Psicologia do IMS/UFBA   

Financiado pela PROPLAN, PERMANECER e SANKOFA e supervisionado pela 

psicóloga do IMS, Dra. Fernanda David Vieira, esse projeto de extensão tem como objetivo a 

consolidação do Serviço de Psicologia na cidade. Participaram do projeto 07 bolsistas durante 

todo o ano de 2022. 

 Grupo de Estudos e Trabalho Interdisciplinar de Saúde da População Negra 

Financiado pelo edital SANKOFA e supervisionado pela psicóloga do IMS, Natiene 

Ramos esse projeto de extensão tem como objetivo promover espaços de letramento racial na 

universidade. No primeiro semestre de 2022 aconteceram encontros quinzenais com 09 

estudantes de graduações diversas do IMS/UFBA. Desses estudantes, 02 são bolsistas.  

 Projeto Higiene e Saúde: Atendimento em Plantão Psicológico 

No dia 28 de maio de 2022, estudantes de psicologia, da disciplina Práticas Integradas de 

Trabalho PITVII, sob a supervisão da professora Maria Deotilia Rosa Gomes Brito, 

participaram do Projeto Saúde na Escola desenvolvido pelo Centro Municipal de Educação 

Infantil Vila América (CMEI Vila América) para atendimento de crianças e família do (CMEI 

Vila América). 

 



47  

 

Ambulatório de Neuropsicologia - Neurônia 

Projeto permanente de pesquisa e extensão, sob a coordenação da Profa. Dra. Patrícia 

Freitas, que atende e realiza pesquisas com crianças e adolescentes com transtornos do 

desenvolvimento como paralisia cerebral, síndromes genéticas, autismo, TDAH, dislexia, 

discalculia e retardo mental. No ano 2022, o projeto atendeu 91 crianças entre avaliação e 

intervenção cognitiva para TDAH. 

ATLAS – Programa de Saúde Mental na Universidade 

Grupo de pesquisa e extensão sobre saúde mental na universidade entre discentes, 

docentes e técnicos, com foco na identificação, prevenção e intervenção na área de saúde menta. 

Programa coordenado pela psicóloga Dra. Fernanda David Vieira e a docente Dra. Edi Cristina 

Manfroi, com a participação de 11 estudantes bolsistas, 01 aluno voluntário e 01 profissional 

voluntário da área de psicologia.  Em 2022, o grupo focou apenas na pesquisa, trabalhando na 

elaboração de quatro artigos, ainda em andamento. 

 Avanços 

 

Um importante avanço do Serviço de Psicologia no ano de 2022 foi a clínica-escola ter 

retornado aos atendimentos presenciais, garantindo a continuação dos protocolos de segurança 

contra infecção a COVID-19.   

 

 Desafios 

 

O grande desafio de 2022 foi garantir que todos os estudantes, voluntários e 

extensionistas tivessem espaço adequado para realização dos atendimentos psicológicos, visto o 

limitado número de salas existentes na clínica-escola e questões estruturais que influenciam no 

desenvolvimento de uma melhor assistência aos usuários. Outra barreira existente, é a 

inadequação dos sistemas de registros de prontuários virtuais da clínica-escola, pois não 

possuímos ferramentas institucionais que garantam uma melhor eficiência e segurança na gestão 

dos documentos.  

Além disso, existe uma enorme carência na cidade por espaços públicos que oferecem 

atendimento psicológico, o que implica em uma busca excessiva pelo Serviço de Psicologia do 

IMS e, consequentemente, lista de espera extensa, impossível de atender integralmente.  
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8.0. FARMÁCIA ESCOLA 

 

 

  A Farmácia da Família II (Farmácia-escola do IMS/CAT/UFBA) funciona desde janeiro 

de 2016 sendo fruto de um acordo de cooperação entre a Prefeitura Municipal de Vitória da 

Conquista e a Universidade Federal da Bahia. No ano de 2022, a farmácia disponibilizou à 

população os seguintes serviços: dispensação de medicamentos do elenco básico da assistência 

farmacêutica relacionados na Relação Municipal de Medicamentos Essenciais (atualmente com 

220 itens); orientação farmacêutica; programa de monitoramento de glicemia capilar, através da 

disponibilização de aparelho glicosímetro, tiras reagentes e lancetas, e avaliação de medidas dos 

pacientes através do software gerido pelo fabricante do aparelho.  

Por meio da parceria com o IMS, por meio do curso de Farmácia, a Unidade oferece 

ainda atendimento farmacêutico e acompanhamento farmacoterapêutico individualizado para 

usuários acometidos por doenças crônicas ou comorbidades que apresentarem critérios de 

inclusão aplicados na triagem e seleção de usuários para atendimento. Em 2022, foram 

atendidos e/ou acompanhados 436 pacientes novos selecionados para esse tipo de serviço.  

Neste ano, o serviço integrou em maior monta às suas rotinas se comparado ao ano 

anterior, atividades de ensino, pesquisa e extensão propostas pelo Curso de Farmácia do 

IMS/CAT enquanto campo de prática para atenção Farmacêutica e Estágio Supervisionado, 

contribuindo, dessa forma, para o processo de formação dos estudantes por permitir o contato 

com situações reais de ensino-aprendizagem.  Além disso, desenvolveu 3 pesquisas e recebeu 

orientandos de de dois projetos  PERMANECER 

 

Indicadores da farmácia escola para 2022: 

 

 Dispensações de medicamentos: 78.399 

 Novos pacientes cadastrados no programa de automonitoramento da glicemia capilar 

(PAMGC): 881 

Fonte: Farmácia da Família II / Farmácia-Escola IMS/CAT/UFBA 
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9.0.  COORDENAÇÃO DE GESTÃO E DESENVOLVIMENTO DE PESSOAS – CGDP  
 
 

A Coordenação de Gestão e Desenvolvimento de Pessoas tem o objetivo de garantir 

uma política de gestão efetiva no Instituto Multidisciplinar em Saúde – IMS/UFBA, a partir 

das políticas da Pró-Reitoria de Desenvolvimento de Pessoas – PRODEP e coordenações 

vinculadas (CDH e CGP).  Visa também, garantir melhor atendimento as demandas dos 

servidores do IMS.  Tal vinculação se reverte em prestação de serviços de qualidade, 

informações de interesse dos colaboradores, promoção de ações locais em relação à cultura, 

clima organizacional e necessidades específicas de desenvolvimento, além do 

acompanhamento de rotinas e demandas diárias do quadro de pessoal do IMS/UFBA. 

              A Extensão do Subsistema Integrado de Atenção à Saúde do Servidor - SIASS, situada 

no Instituto Multidisciplinar em Saúde, Vitória da Conquista - Ba, unidade vinculada à 

Coordenação de Gestão e Desenvolvimento de Pessoas, é fruto de parceria estabelecida entre 

entidades e órgãos públicos federais: UFBA, IFBA, IBGE, IBAMA, DNIT, Receita Federal, 

Polícia Rodoviária Federal, IFBaiano, Ministério da Agricultura e outros. Essa parceria tem por 

finalidade descentralizar as ações de saúde do servidor público federal, realizadas pela unidade 

gestora, Serviço Médico Universitário Rubens Brasil, localizada na cidade de Salvador - Ba.  

 

 Estrutura da CGDP  

 

Atualmente, a unidade conta, em seu quadro, com seis servidores técnico administrativo, 

distribuídos entre servidores do quadro permanente e provisórios conforme tabela abaixo.     

 

Relação de servidores lotados na CGDP 

Nome do servidor Cargo Situação Funcional 

Alex Viana de Araujo Assistente em Administração Ativo Permanente 

André Augusto C. R. Veloso Médico Cedido 

Jaqueline Oliveira Assistente em Administração Exercício Provisório 

Katia Torres Cavalcante Assistente Social Ativo Permanente 

Marcelo de Oliveira Matos Administrador Ativo Permanente 

Natalia Silveira C. Trindade Assistente em Administração Ativo Permanente 
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 Perfil dos servidores do IMS/UFBA 

Considerando a atuação da Coordenação de Gestão e Desenvolvimento de Pessoas é 

importante destacar o perfil dos servidores quanto ao cargo e formação continuada, bem como 

as movimentações de servidores ocorridas ao longo do ano de 2022. 

 

 Docentes por classe functional: 

Professor do Magistério Superior (por classe funcional) – Permanente – Lotação IMS 

Denominação   Qtd 

Classe A - Auxiliar     21 

Classe A - Assistente A     03 

Classe A - Adjunto A     04 

Classe B - Assistente     11 

Classe C - Adjunto     54 

Classe D - Associado     43 

Classe E – Titular       0 

                       Total    136 

Fonte: Sistema Integrado de Gestão de Recursos Humanos – SIGRH - Consulta: 20/12/2022 

 

 Docentes por titulação 

Docente – Permanente (por titulação) – Lotação IMS 

Titulação Qtd 

Graduação 2 

Especialização 18 

Mestrado 18 

Doutorado      98 

Total 136 

Fonte: Sistema Integrado de Gestão de Recursos Humanos – SIGRH - Consulta: 20/12/2022 

 

 Docentes em exercício provisório 

Docente – Permanente – Lotação IMS – Exercício Provisório 

Analicia Rocha Santos Freire  LIC. AFAST. DO CÔNJUGE  

Andrea Batista de Andrade Castelo Branco LIC. AFAST. DO CÔNJUGE 

Najara de Oliveira Belo  LICENÇA POR MOTIVO DE AFAST. DO 

CÔNJUGE 

Patricia Wanderley Martins Peron LICENÇA POR MOTIVO DE AFAST. DO 

CÔNJUGE 

Fonte: Sistema Integrado de Gestão de Recursos Humanos – SIGRH - Consulta: 20/12/2022 

 

Docente – Temporário – Exercício no IMS 

Denominação Vínculo Qtd 

Auxiliar Professor Substituto 30 

Adjunto Professor Visitante 1 

Classe B - Assistente Exercício Provisório (Origem UFOB) 1 

Classe A - Adjunto A Exercício Provisório (Origem ICS UFBA) 1 

Total 33 

Fonte: Sistema Integrado de Gestão de Recursos Humanos – SIGRH - Consulta: 20/12/2022 
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 Técnicos: distribuição por cargos 

Técnico Administrativo – Permanente (por cargo) – Lotação IMS 

Denominação Categoria Qtd 

Administrador E 3 

Analista de Tec. da Informação E 2 

Assistente em Administração D 22 

Assistente Social  E 4 

Bibliotecário E 2 

Biólogo E 1 

Contador E 1 

Enfermeiro / Área E 2 

Engenheiro E 1 

Farmacêutico E 2 

Jornalista E 1 

Nutricionista E 1 

Psicólogo E 2 

Secretário Executivo E 4 

Técnico de Laboratório / Área D 12 

Técnico de Tec. da Informação D 3 

Técnico em Assuntos Educacionais E 2 

Técnico em Contabilidade D 3 

Técnico em Enfermagem D 1 

Técnico em Nutrição e Dietética D 1 

 Total 70 

Fonte: Sistema Integrado de Gestão de Recursos Humanos – SIGRH - Consulta: 20/12/2022 

 

 

 Técnicos: distribuição por Titulação: 
 

Técnico Administrativo – Permanente (por titulação) – Lotação IMS 

Titulação Qtd 

Ensino Médio  1 

Graduação 10  

Especialização 40 

Mestrado 17 

Doutorado      2 

Total 70 

Fonte: Sistema Integrado de Gestão de Recursos Humanos – SIGRH - Consulta: 20/12/2022 

 Técnicos: exercício temporário 

Técnico Administrativo – Permanente/Cedido para outros Órgãos (por cargo) 

Denominação Categoria Qtd 

Assistente em Administração  D 2 

 Total 2 

Fonte: Sistema Integrado de Gestão de Recursos Humanos – SIGRH - Consulta: 20/12/2022 

 

Técnico Administrativo – Temporário no IMS 

Denominação Categoria Qtd 

Assistente em Administração – Exercício provisório – Jaqueline D 1 

Técnico em Assuntos Educacionais – Exercício provisório – Janeísa E 1 

Tradutor Interprete de Linguagem Sinais – Cynthia D 1 

Total 3 

Fonte: Sistema Integrado de Gestão de Recursos Humanos – SIGRH - Consulta: 20/12/2022 
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 Movimentações ao longo do ano de 2022 

 
Nome Início de exercício 

Tradutor Interprete de Linguagem Sinais - Cynthia Cardoso Viana - 

Tradutor Interprete de Linguagem Sinais (Contrato temporário) 

14/03/2022 

Assistente em Administração – Keila Santos Silva   Vacância por tomar posse em outro 

cargo público não acumulável 

20/09/2022 

Fonte: Sistema Integrado de Gestão de Recursos Humanos – SIGRH 

 

 Atividades desenvolvidas pela CGDP em 2022 

 

  Ao longo do ano de 2022 a Coordenação de Gestão e Desenvolvimento de Pessoas / 

CGPD implementou ações de desenvolvimento em parceria com a equipe do Programa de 

Formação Pedagógica – PFPed do IMS / UFBA, também foram promovidas ações objetivando a 

integração dos servidores e funcionários terceirizados.  

Ações CGDP 2022 

Suporte na organização - Oficina: Práticas 

Pedagógicas Acessíveis 

24/03/2022 

Arraiá do IMS 16/06/2022 

Suporte na organização - Jornada Pedagógica - 

Corpo e Mente: caminhos para uma prática sensível 

09,10 e 16/08/2022 

Sessão Temática – Jornada Pedagógica - A gestão do 

IMS na parceria de uma prática sensível 

09/08/2022 

Sessão Temática – Jornada Pedagógica - Roda de 

discussão: Os (des)caminhos para a aposentadoria do 

Servidor Público Federal 

10/08/2022 

Curso livre para servidores terceirizados: Noções 

Básicas de Informática  

Setembro de 2022 

Confraternização de Final de Ano do IMS 2022 15/12/2022 

 

Ações da Coordenação de Gestão e Desenvolvimento de Pessoas 

 

 

Comunicação 

 

● Divulgação das ações de capacitação promovidas 

pelo NUCAP/PRODEP e ENAP; 

● Atualização dos canais de comunicação dos 

servidores; 

● Homenagem ao dia das profissões dos 

servidores. 

 

 

Plano de desenvolvimento de Pessoas 

● Levantamento de necessidade de capacitação, 

licenças e afastamentos para o exercício 2023. 
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Suporte às avaliações quantitativas de agentes 

químicos e físicos nos servidores do IMS  

● Suporte administrativo à Equipe de Engenheiros 

de Segurança do Trabalho do NUVAST/SMURB 

que coordenou às avaliações quantitativas de 

agentes químicos e físicos nos servidores do IMS 

para fins de concessão de adicional de 

insalubridade.  

 

 

 Produtividade da GCDP 

 

PROCESSOS CADASTRADO NA UNIDADE 

ASSUNTOS DO PROCESSO QTD 

020.5 - ASSENTAMENTOS INDIVIDUAIS. CADASTRO 43 

021.1 - CANDIDATOS A CARGO E EMPREGO PÚBLICOS: INSCRIÇÃO E 

CURRICULUM VITAE 

50 

023.03 - ASCENSÃO E PROGRESSÃO FUNCIONAL (REESTRUTURAÇÕES E 

ALTERAÇÕES SALARIAIS) 

01 

023.03 - ENQUADRAMENTO (REESTRUTURAÇÕES E ALTERAÇÕES 

SALARIAIS) 

01 

023.03 - EQUIPARAÇÃO, REAJUSTE E REPOSIÇÃO SALARIAL 

(REESTRUTURAÇÕES E ALTERAÇÕES SALARIAIS) 

08 

023.03 - PROMOÇÕES (REESTRUTURAÇÕES E ALTERAÇÕES SALARIAIS) 03 

023.11 - CONTRATAÇÃO DE PESSOAL 02 

023.12 – EXONERAÇÃO 01 

023.13 – REMOÇÃO DE PESSOAL  01 

023.14 – DESIGNAÇÃO 10 

023.14 – REDISTRIBUIÇÃO 05 

023.14 – SUBSTITUIÇÃO 08 

024.121 - GRATIFICAÇÕES DE FUNÇÃO 01 

024.134 - ADICIONAL DE INSALUBRIDADE 09 

024.143 - IMPOSTO DE RENDA RETIDO NA FONTE (IRRF) 02 

024.2 – FÉRIAS 34 

024.3 - LICENÇA À GESTANTE 11 

024.3 - LICENÇA À PATERNIDADE 06 

024.3 - LICENÇA PARA CAPACITAÇÃO PROFISSIONAL 07 

024.3 - LICENÇA PARA TRATAMENTO DE INTERESSES PARTICULARES 05 

024.91 - CONCESSÃO POR FALECIMENTO DE FAMILIARES (NOJO) 02 
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024.4 - AFASTAMENTO PARA SERVIR AO TRIBUNAL REGIONAL ELEITORAL 

(TRE) 

32 

024.4 - AFASTAMENTO PARA SERVIR COMO JURADO 19 

 024.91 - CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL PARA SERVIDOR 

ESTUDANTE 

01 

024.91 - CONCESSÃO DE HORÁRIO ESPECIAL PARA SERVIDOR PORTADOR 

DE DEFICIÊNCIA 

03 

024.91 - CONCESSÃO PARA ALISTAMENTO ELEITORAL 01 

 024.91 - CONCESSÃO PARA DOAÇÃO DE SANGUE 02 

024.91 - CONCESSÃO POR FALECIMENTO DE FAMILIARES (NOJO) 03 

024.92 - AUXÍLIO VALE-TRANSPORTE 06 

026.131 - CONTAGEM E AVERBAÇÃO DE TEMPO DE SERVIÇO 02 

 026.13 – APOSENTADORIA 01 

026.131 - CONTAGEM E AVERBAÇÃO DE TEMPO DE SERVIÇO 04 

026.192 - ASSISTÊNCIA À SAÚDE (INCLUSIVE PLANOS DE SAÚDE) 14 

029.21 - PRESTAÇÕES DE CONTAS PARA VIAGENS A SERVIÇO NO PAÍS 75 

052.22 – DESPESA 168 

029.221 - MISSÕES FORA DA SEDE. VIAGENS A SERVIÇO NO EXTERIOR SEM 

ÔNUS PARA A INSTITUIÇÃO 

01 

029.222 - AUTORIZAÇÃO DE AFASTAMENTO PARA VIAGENS A SERVIÇO NO 

EXTERIOR COM ÔNUS PARA A UFBA 

06 

057 - TOMADA DE CONTAS. PRESTAÇÃO DE CONTAS (INCLUSIVE PARECER 

DE APROVAÇÃO DAS CONTAS).TOMADAS DE CONTAS ESPECIAIS 

01 

Total 538 

Fonte: Sistema Integrado de Patrimônio, Administração e Contratos – SIPAC - Consulta: 21/12/2022 

 

MOVIMENTAÇÕES DE PROCESSOS  

 QTD 

ENVIO  839 

RECEBIMENTO  422 

Total 1261 

Fonte: Sistema Integrado de Patrimônio, Administração e Contratos – SIPAC – Consulta: 20/12/2022 
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DOCUMENTO CADASTRADO NA UNIDADE 

ASSUNTO DO DOCUMENTO QTD 

023.03 - ASCENSÃO E PROGRESSÃO FUNCIONAL (REESTRUTURAÇÕES E 

ALTERAÇÕES SALARIAIS) 

30 

023.03 - AVALIAÇÃO DE DESEMPENHO (REESTRUTURAÇÕES E 

ALTERAÇÕES SALARIAIS) 

9 

023.11 – ADMISSÃO 02 

023.11 - CONTRATAÇÃO DE PESSOAL 17 

024.129 - OUTRAS GRATIFICAÇÕES 9 

Total 67 

Fonte: Sistema Integrado de Patrimônio, Administração e Contratos – SIPAC – Consulta: 20/12/2022 

 

 

Subsistema Integrado de Atenção à Saúde do Servidor - SIASS 

 

 A Extensão do Subsistema Integrado de Atenção à Saúde do Servidor - SIASS, situada 

no Instituto Multidisciplinar em Saúde, Vitória da Conquista - Ba, unidade vinculada à 

Coordenação de Gestão e Desenvolvimento de Pessoas, é fruto de parceria estabelecida entre 

entidades e órgãos públicos federais: UFBA, IFBA, IBGE, IBAMA, DNIT, Receita Federal, 

Polícia Rodoviária Federal, IFBaiano, Ministério da Agricultura e outros. Essa parceria tem por 

finalidade descentralizar as ações de saúde do servidor público federal, realizadas pela unidade 

gestora, Serviço Médico Universitário Rubens Brasil, localizada na cidade de Salvador - Ba. 

 No ano de 2022, os atendimentos passaram a ser presenciais com ampliação dos horários 

que estavam reduzidos devido à pandemia; os atendimentos que eram realizados uma vez por 

semana para perícia médica (seis agendamentos/dia no turno da manhã), foram ampliados para 

(doze atendimento/dia nos dois turnos), e as JMO (Junta Médica Oficial) permaneceram 

quinzenais, porém com possibilidade de realização a depender da demanda, e sem periodicidade 

estipulada, para perícia PCD/SISU, ficando a depender da demanda e das agendas dos médicos 

da Comissão de Perícia, montada para este fim.  

          Todo o atendimento seguiu as orientações definidas pelos órgãos federais, Ministério da 

Saúde e Portarias do IMS/UFBA; obedecendo as normas de segurança e saúde (uso obrigatório 

de máscaras, disponibilização do álcool em gel na recepção e sala de atendimento e 

distanciamento no local de espera e sala do médico perito). 
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 É importante ressaltar que houve investimento na infraestrutura do SIASS, como o 

isolamento acústico para maior privacidade nos atendimentos dos periciados, a troca do 

computador e do scanner e a inclusão de um monitor para realização das juntas médicas por 

vídeo conferência.  

  Como meta do SIASS para 2023, está no planejamento visitas aos órgãos que mais 

demandam serviços, para repactuar as parcerias, de modo que se tenha mais suportepara 

realização das perícias e até ampliação de ações com a realização de atividades de prevenção e 

acompanhamento da saúde dos servidores - em 2023, pretende-se avançar em ações dessa 

natureza, buscando ficar mais próximo do objetivo estabelecido para as unidades SIASS; um 

outro aspecto é a dificuldade de comunicação com o SIASS/Salvador e falta de treinamento 

especifico sobre questões procedimentais do atendimento SIASS. 

 Por fim, foi identificado em 2022, houve uma redução das ausências ou solicitação de 

desmarcação e remarcação de perícias simples e JMO. Esta situação, além de demandar tempo, 

dificulta o acesso de outros servidores à perícia. Das 179 perícias agendadas este ano, deixaram 

de comparecer 40 servidores, o que representou um percentual de 22,34% em comparação ao 

percentual de 2021, de 38,50% de ausência nas perícias, observandose-se uma redução. Esse é 

um aspecto importante para tratar com os órgãos parceiros, além de demandar uma rotina 

especifica para estes casos. 

 Quantitativo de atendimentos do SIASS durante o ano de 2022: 

 

Junta Médica Oficial 26 

Perícia Simples realizadas 139 

Homologação de Atestados 40 

Perícia médica Admissional – Atestado de Saúde Ocupacional -ASO 04 

Perícia PCD/SISU 03 
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10.0.  INDICADORES FINANCEIROS 

 

 

No Quadro 14, estão apresentados os gastos do IMS, via conta própria, no exercício 

2021. Os recursos destinados para o IMS foram liberados pela Pró-Reitoria de Planejamento 

através das solicitações de crédito realizadas pela Direção, devidamente justificados. 

Despesas com combustível, manutenção de veículo e elevadores, água, energia 

elétrica, telefonia, proventos (efetivos e terceirizados), correio, internet, passagens e diárias 

não são gerenciadas pelo IMS e sim pela Pró-Reitoria de Administração da UFBA. Os 

repasses aos discentes que fazem jus aos auxílios creche, alimentação, moradia, transporte e 

bolsa permanecer são realizados pela PROAE. Os repasses de bolsas de iniciação científica 

UFBA, são realizados pela PROPCI. 

 

Quadro 14 – Resumo dos valores pré-empenhados pelo IMS no exercício de 2022. 

 

Produto/Serviço Elemento de despesa Valor: R$ 

Despesas com diárias (participação em reuniões dos 

conselhos superiores, viagens de campo, realização 

de concursos e vinda de palestrantes) 

3.390.14 0,00** 

Auxílios financeiros estudantis (viagem campo) 3.390.18 50.850,00 

Material de consumo 3.390.30 489.039,39*** 

Despesas com passagens aéreas (participação em 

reuniões dos conselhos superiores, realização de 

concursos e vinda de palestrantes) 

3.390.33 0,00** 

Passagens 3.390.33 0,00** 

Despesas PJ – Restaurante Universitário  3.390.39 942.364,36 

Equipamentos e material permanente  4.490.52 340.000,00* 

Outros pagamentos pessoa jurídica 3.390.39 7.775,00 

Indenização e Restituição 3.390.93 513,53 

Dívida de exercício anterior 3.390.92 285,00 

Obras e Instalações 4.490.51 0,00 

Auxílio à Pessoa Física ( Preceptores de Medicina) 3.390.48 191.400,00**** 

TOTAL  2.022.227,28¥ 
 

*Recursos  de Emendas Parlamentares; 
** Gastos suspensos pela portaria 103 de 2020- Gab. Reitoria; 
*** Recursos angariados junto à UFBA, porém majoritariamente frente à SESU/ MEC e emenda de 
parlamentar; 
****Recurso angariado junto à SESU-MEC; 
¥ Além deste valor soma-se passagens e diárias emitidas pelo gabinete para participação do Diretor no 
CONSUNI, Colégio Eleitoral e para  4 docentes que participaram de bancas de concurso público para 
docente- curso de PSICOLOGIA, em função do que expressa **. 
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11.0 ESPAÇOS FÍSICOS 
 

O IMS/UFBA está implantado em um terreno com área total de 81.000 m2 e conta com 

um pavilhão de salas de aula/informática/auditório/biblioteca, um pavilhão de laboratórios de 

ensino e pesquisa, um pavilhão administrativo, um biotério, campo society com gramado sintético, 

espaço de recreação/atividades físicas (em construção) e espaços externos urbanizados, conforme 

áreas registradas no Quadro 15. 

 

 

 

Quadro 15 – Demonstrativo de área construída no IMS, efetivamente  

utilizada e evolução entre 2011 e 2022.

 
                                            Espaço Área (m²) até 2018 Área (m²) em 2022 

Pavilhão de aulas 4.284,60 4.284,60 

Pavilhão de laboratórios 3.649,46 3.649,46 

Prédio Administrativo 5.511,32 5.511,32 

Biotério ---- 418,35 

Estacionamento urbanizado 8.100,00 8.100,00 

Jardins Urbanizados 14.396,42 14.850,00 

Área do Campo Society ------ 968,00 

Área espaço de recreação 
(em construção) 

------- 1.696,00 
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12.0 ANÁLISE CRÍTICA DOS RESULTADOS NO EXERCÍCIO 2022 

 

A liberação de recursos no ano de 2021, foi menor em montante do que 2020 que por 

sua vez já havia sido considerada insuficiente massupriu as necessidades básicas do 

IMS/UFBA e, oportunamente, permitiu a aquisição de materiais e equipamentos para 

renovação e ampliação em alguns casos, em laboratórios e área administrativa, uma vez que 

pouco se consumiu naqueles anos, face a suspensão das atividades presenciais devido a 

pandemia e, o fato, de termos conseguido a captação de recursos de emenda parlamentarque 

permitiu a aquisição de permanentes. Somado a isso, cabe a citação da manutenção da enorme 

parceria sobretudo com a Pró-reitoria de Pesquisa que tem atendido pedidos de aquisições 

realizadas pela Direção do IMS-UFBA (materiais permanentes, consumo e manutenção). 

Assim como em 2020 e 2021. Muitos avanços foram obtidos em 2022 e são resultado da 

participação de toda a comunidade universitária (discentes, docentes e técnicos), do esforço da 

administração local e do grande apoio da administração central. 

Em 2022, conseguimos capatar mais recursos de emenda Parlamentar e aqui faço em 

nome da comunidade do IMS meus sinceros agradecemimentos à deputada Alice Portugal e ao 

deputado Waldenor Pereira que sempre nos atendem e colaboram na manutenção de nossas 

atividades. 

Além disso, os esforços foram ampliados no sentido de captar recurso junto à SESU-

MEC o que nos credenciou mais uma vez a possibilidade de compra de insumos para garantir 

um tranquilidade de funcionamento do campus, sobretudo ao grande incremento demateriais de 

consume como EPIS , devido as normativas de biossegurança. 

Sabemos que de 2017 até aqui, não foram anos fáceis paras as Universidades Federais 

e, que de 2019 até 2022 a situação se agravou muito em função de um governo federal que 

disparou um projeto inequívoco de desmonte dasUniversidades Públicas, por isso muitos 

anseios não puderam ser alcançados. No IMS, especificamente, vários que são de 

conhecimento da administração central, dentre eles a implementação do elevador do prédio 

administrativo, a implantação de ambulatório multidisciplinar e reformas diversas já 

pontuadas e anotadas para a SUMAI e administração central nos prédios do campus. 

Fizemos o que foi possível e até mais que imaginávamos dado ao esforço conjunto da 

unidade e administração e saímos da tempestade. Não ocorreu de modo incólume, mas saímos 

preparados para novos tempos que esperamos ser de bonança e possa nos proporcionar muitas 

melhorias. 
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12.1. Atividades globais desenvolvidas no Campus e Conquistas em  2022 

 

Jardinagem: 

 

 Podas de grama, árvores e plantas; 

 Limpeza em área no entorno do campo de futebol, coleta e plantio em de grama (espécie 

batatais) e árvores no entorno do biotério, campo de futebol e áreas esportivas; 

 Adubação por meio de utilização de  esterco e palhas de café obtidas por meio de 

doação; 

 Trituração de galhos para uso posterior em compostagem;  

 Cultivo de mudas e plantio de algumas de pequeno porte em áreas verdes; 

 

Serviços Gerais: 

 

 Limpeza das áreas externas (calçamento e estacionamento) uma vez por mês, e 

diariamente dos ambientes internos primando pela boa execução das atividades e 

utilização de hipoclorito e álcool líquido, nos ambientes, maçanetas, corrimões, 

elevadores, etc. conforme preconizado pelas normas em atenção ao COVID-19; 

 Início da limpeza de paredes, vidros e esquadrias da fachada interna e externa na entrada 

do prédio administrativo, e limpeza de vidros, esquadrias e brizes de alumínio externos 

no 1º pavimento do prédio de aulas e laboratórios, por empresa contratada pela 

Liderança (demanda reprimida por mais de 5 anos); 

 Limpeza dos tanques de reservação e captação de água; 

 Auxílio aos colaboradores da manutenção predial na limpeza das calhas dos telhados; 

 Reposição de sabonete líquido e conservação das pias instaladas nas áreas externas aos 

prédios, como medida protetiva à COVID-19; 

 Limpeza mais minuciosa no prédio de laboratórios semanalmente e intensificada nos 

intervalos de aulas práticas face aos cuidados essenciais contra propagação da COVID-

19; 

 Limpeza mais minuciosa no prédio de aulas e do prédio administrativo pela mesma razão 

acima assinalada; 
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 Limpeza diária do biotério na fequência de duas vezes;  

 Limpeza minuciosa diária e reposição de materiais, no serviço de psicologia e em sala no 

Hospital de Base cedida ao IMS como base para reuniões dos estágios de alunos 

matriculados nos cursos de saúde; 

 Varrição e catação no gramado sintético do campo; 

 

Diversos: 

 

 Reparos em cadeiras e poltronas;  

 Diversas manutenções hidráulicas em todos os prédios e no serviço de psicologia; 

 Inclusão de placas cimentícias de acessibilidade e pista, e também melhorias em rampas 

de acesso, permitindo assim uma maior acessibilidade na circulação entre os prédios; 

 Trituração e reutilização das pedras de piso intertravado, retiradas para implantação da 

acessibilidade externa do campus e alocação no acesso à área esportiva servindo de base 

para futura pista de corrida e meia-quadra poliesportiva; 

 Extensão de rede e acréscimo de pontos de água próximo a área esportiva; 

 Substituição de luminárias e acréscimo de postes em áreas verdes de circulação entre os 

prédios; 

 Correção (e/ou minimização) de infiltrações no serviço de psicologia, e nos prédios de 

laboratórios, aulas e administrativo, incluindo substituição de manta asfáltica em parte 

do telhado no prédio administrativo(em fase de instalação); 

 Limpeza das calhas dos telhados e correção de fissuras em tanques de captação e de 

reservação de água; 

 Revisão de fechaduras de portas nos prédios de aulas, laboratórios e administrative; 

 Revisão em maçanetas de janelas no prédio administrativo; 

 Diversas manutenções elétricas em equipamentos e na rede de alimentação dos 

laboratórios; 

 Substituição das lâmpadas tubulares fluorescentes em todos os ambientes dos prédios 

administrativo, de aulas e laboratórios por tubulares de LEDs; 

 Reposição de lâmpadas em substituição às queimadas em todos os prédios, pórtico de 

entrada, estacionamento e serviço de psicologia; 

 Perfuração de novo poço artesiano junto à CERB e instalação de bomba submersa; 

 

 Aquisição e instalação de gerador elétrico, possibilitando suporte ao biotério e toda a 

iluminação na área externa de circulação aos prédios e estacionamento; 
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 Reestabelecimento do Sistema de irrigação de áreas verdes após instalação de novo 

poço; 

 Aquisição de diversos equipamentos para laboratórios e computadores para uso geral; 

 Aquisição de materiais de consumo para usos diversos: manutenção elétrica, predial e 

jardinagem, expediente, hospitalar, higiene e limpeza, vidrarias, reagentes; 

 Manutenção veicular em todos os carros do campus; 

 Manutenção do quantitativo de vagas no quadro de terceirizados durante o ano, sendo 21 

colaboradores vinculados à LIDERANÇA (serviços gerais), 3 motoristas vinculados à 

D&L serviços, 3 vinculados a RCS (manutenção – 1 eletricista, 1 encanador e 1 

pedreiro), 6 porteiros vinculados à VERACRUZ Serviços, 2 auxiliares de jardinagem 

vinculados à PALMACEA, 3 colaboradores para suporte às atividades de TI (sendo 2 

vinculados à VIANET e 1 à STEFANINI), 18 vigilantes vinculado à MAP e 3 atendentes 

vinculados à MARANATA; 

 Manutenção em refrigeradores e freezers, micro-ondas e outros equipamentos de 

laboratórios e biotério; 

 Manutenção dos elevadores instalados (prédio de aulas e laboratórios) e plataforma 

elevatória do auditório administrativo mensalmente; 

 Manutenção e melhoria em caixas e mesa de som do auditório administrative; 

 Instalação de boxes de vidro nos banheiros das copas do prédio administrativo e de 

laboratórios; 

 Instalação de poltronas no auditório do prédio de aulas; 

 Desenvolvimento de novos sistemas de informática próprios do IMS; 

 Recebimento de novos servidores técnicos administrativos permanentes e uma 

temporária (intérprete de LIBRAS) que foi de extrema importância para garantir a 

inclusão de alunos surdos; 

 Continuidade do processo de revisão de rotinas administrativas e implementação 

coadunando com o Regimento Interno atual do IMS; 

 Estabelecimento de novos convênios e parcerias para o IMS; 

 Captação de R$ 400.000,00 em emendas parlamentares; 

 Captação de R$ 430.000,00 junto à SESU-MEC para pagamento de preceptores do 

curso de Medicina e majoritariamente para aquisição de insumos; 

 Construção de rota de acessobilidade externa do campus; 

 Aquisição de materiais para iniciar a contrução da acessibilidade interna (todos os 

prédios); 

 Início de processo licitatório para empresa de alimentação- RU do IMS-UFBA; 
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 Pequena reforma junto ao loval de atendimento do SIASS; 

 Início de reforma no espaço da COAE para atender solicitação do setor no sentido de 

melhorar seu atendimento junto à comunidade; 

 Construção de abrigo para poço artesiano; 

 Testagem para COVID-19 de toda a comunidade do IMS sob demanda- testes 

realizados no lab 04 do IMS pelo Diretor e pelo Vice-Diretor do Campus,  sob 

agendamento e com acompanhamento e notificação à SMS-VC que nos apoiou 

fornecendo testes desde 2020. 

 

 

12.2. – Dificuldades 

 

 

 Nos relatórios de gestão de 2019,2020 e 2021 uma das dificuldades 

verificadas foi na comunicação com alguns poucos setores da UFBA em 

Salvador, sobretudo a SUMAI. Indico que após reunião com o Reitor, Vice-

Reitor e Pró-Reitor de planejamento em fevereiro de 2020, este foi um ponto 

tocado e foi verificada melhora mas, no tocante à comunicação, ainda falta 

atenção da SUMAI na efetivação do apoio na manutenção do campus, que 

continua acontecendo muito por meio de  ações locais utilizando recursos 

rarefeitos e mão de obra extremamente reduzida; Em 2022, após reunião com 

o recém empossado reitor- prof Paulo Miguez, nova solicitação para melhorar 

esta questão foi feita- conseguimos já mobilizar mesmo sem orçamento 

favorável um quantitativo de materiais que irá nos ajudar na manutenção, mas 

ainda distante do que de fato precisamos, mas já foi uma importante conquista, 

ademais ficou a ajustada uma participação mensal do diretor do IMS em uma 

reunião mensal de obras da UFBA para expor e cobrar a necessidades do 

campus que são várias e foram re-encaminhadas para a atual gestão da UFBA; 

 

 Mantêm-se o que foi aludido nos últimos relatórios de Gestão: “ O Repasse de 

recurso através da matriz orçamentária aquém do necessário, pela natureza 

do instituto, sendo que a direção tem  que  fazer  constantes  solicitações  de  

crédito  à  PROPLAN,  mesmo  para  pequenas quantias. Salienta-se, 

entretanto, que tais solicitações sempre foram atendidas e aqui fica exposta 

minha gratidão à equipe da PROPLAN e em especial à Juliana Santana a 

quem agradeço em nome do nosso Pró-reitor, Professor Eduardo Mota”; 
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 Persiste o que informamos nos relatórios anteriores: “ há dificuldade no 

incremento da oferta dos cursos de capacitação para docentes e técnicos.  É 

de conhecimento da comunidade todos entraves financeiros, mas esperamos 

ser contemplados, na medida do possível, com ações de capacitação, para 

fortalecer nosso quadro para o cumprimento do nosso papel- servir muito 

bem o público.  Esperamos muito conseguir ofertar aos servidores técnicos 

administrativos  uma turma de mestrado e os esforços estão ocorrendo desde 

2019 neste sentdo,, tendo sido interrompidos temporariamente em 2020, mas 

serão retomados assim que for possível”- Já retomamos e fizemos solicitação 

ao Vice-Reitor – professor Penildon Silva para que tenhamos êxito em 2023; 

 Continua a falta de espaço físico para ser utilizado como almoxarifado (os 

espaços são improvisados).  É necessária uma construção que contemple este 

fim e que pode também ser projetada para guarda de equipamentos inservíveis 

até a coleta para destinação; 

 Continua a necessidade de uma equipe técnica especializada da SUMAI que 

venha trabalhar no balanceamento energético de nossa rede que sofre com 

frequência com sobrecargas e tem nos dado prejuízos, assim como continua a 

necessidade de substituição de um transformador do campus;  

 Persiste também a necessidade de substituição de um transformador, hoje há 

apenas um adaptado e que não é apropriado;  

 Persiste a necessidade de construção do elevador do prédio Administrativo. 

Em dois momentos ocorreu licitação mas em uma delas não houve autorização 

para execução e em outra a empresa vencedora abandonou a obra. Trata-se de 

algo tido como prioridade “zero” e é de ciência de toda administração central; 

 Persiste a necessidade de ação da SUMAI na correção de danos estruturais já 

apontados e registrados via SIPAC há alguns anos, a exemplo de correção de 

juntas de dilatação dos prédios, caixas de reservação de água, contrução de 

muro e calçadas em área significativa do campus; 

 A construção ou locação de espaço para um ambulatório a ser utilizado por 

cursos de saúde é algo essencial, esperamos conseguir em 2023; 

 O Sistema de monitoramento do IMS é arcaico e praticamente inoperante, já 

aponto esse fato desde o primeiro mês da atual gestão, em 2022 houve visita 

de um projetista da empresa Estrela a pedido da PROAD, mas nada evoluiu no 

sentido de melhorar qualidade e ampliar quantitativo de equipamentos; 
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 Todas as demandas aqui relatadas já foram repassadas em reunião 

conduzida pelo professor Penildon Silva – Vice-Reitor e naquele ato 

Reitor em exercício, com a presença de todos os Pró-Reitores da gestão.  

A SUMAI foi acionada desde o início desta gestão via processos em SIPAC, 

por meio de e-mails, contato direto ao Superintendente e até ao então Vice-

Reitor, agora Reitor professor Paulo Miguez que sempre foi solícito, operante 

e sincero conosco. Ademais, reforçamos na última reunião de obras da UFBA 

em que o diretor do IMS esteve presente; 

 
 

13.0. CONSIDERAÇÕES FINAIS 
 
 
 
A administração do Instituto se empenhou em continuar com as suas ações direcionadas 

para a manutenção do ambiente de trabalho agradável e organizado, de modo a superar as 

adversidades apresentadas no cenário nacional, em que o Governo Federal propôs, desde 2018, o 

contingenciamento de recursos em todo o Serviço Público Federal e, em especial, na educação, que 

tomou proporções maiores em 2019 e continuou até 2022. A gestão do IMS manteve o foco nas 

relações humanas, primando pela valorização das pessoas que compõem o quadro de servidores 

efetivos e terceirizados. 

A participação efetiva de todos os segmentos universitários do Campus Anísio Teixeira e 

da administração central, tem, efetivamente, contribuindo para o avanço desta Instituição. A 

autonomia administrativa e acadêmica continua a ser o objetivo de todos e, com ela, o crescimento 

e reconhecimento da UFBA/CAT/IMS no cenário regional. 

Precisamos a cada dia nos mostrar mais para a comunidade regional, indicando os nossos 

feitos e a nossa influência no desenvolvimento da região que estamos inseridos, para isso temos a 

esperança lançada novamente a partir de 2023 com a expectativa de maior valorização do ensino 

superior público neste país com maiores investimentos no ensino, pesquisa e extenção. 

  

Continuam como metas principais para 2023 a instalação do elevador do prédio 

administrativo, instalação da acessibilidade interna (maior parte já adquirida com recurso de emnda 

parlamentar), finalização da área de esporte ( maior parte feita e itens já adquiridos com recurso de 

emenda), reparos nos prédios, início do ambulatório e capacitação para os servidores técnicos( turma 

de mestrado) e a mais árdua e importante- A interlocução junto com a Administração central para 

buscar apoio robusto para criação da Universidade Federal do Sudoeste da Bahia. 
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A esperança foi renovada, sigamos todos rumo ao crescimento... 

Somos todos IMS, 

Somos todos UFBA! 

“Este relatório, além de apresentar os principais resultados obtidos em 2022, também traz 

alguns dados desde 2011 em conformidade ao que vinha sendo feito, portanto decidi continuar 

assim para criar uma série histórica do nosso Instituto”.  
                                                                                                        
                                                                                               Márcio Vasconcelos Oliveira:. 

 
Vitória da Conquista, janeiro de 2023. 

 
 
 

Márcio Vasconcelos Oliveira 

Diretor IMS/CAT/UFBA 

 

. 


